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Ж И В О Т Н О В О Л А

Одна из лучших
Всего четыре года «азад" пришла на Сосновскую 

ферму совхоза «Павловский», л}чшую в Каргасокском 
районе, Клавдия Сергеевна Соснина. Трудолюбивая и 
настойчивая, она довольно быстро рказал.1сь в числе до
ярок, добивающихся нанвысшнх результатов. В , про
шлом году, например, на каждую фуражную корову она 
получила по 3.600 килограммов молока.

Коллектив животноводов последовательно добивается 
цели, которая определена впервые; к 1990 году обще- 
фермские показатели прочно закрепить на рубеже 3.500 
килограммов. F  щ

Фото В. Кровельщикова.
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КАКИМ  Б Ы Л О  НАЧАЛО
области надаивается молока на 62 тонны больше прошлогоднего. Но останавливаться
ITOM н е л ь м а .

В
на атом нельзя.

Томскоблстат выдал экс- 
пресс,-информацию о январ
ских итогах в животноводст
ве. Присмотримся к показа
телям работы коллективов 
молочных ферм. По обла
сти прибавка к прошлогод
нему надою от одной коровы 
составила 22 килограмма, а

^всего получено в среднем 
по 218. Можно ли признать 
за удовлетворительный ян
варский прирост?

— Думаю, что прибавка 
все-таки неплохая, — гово
рит начальник отдела жи
вотноводства облагропро1̂ а 
В. А. ТРИСС, — однако 
она несколько ниже расчет
ной. Предполагалось приба
вить в январе 28 килограм
мов. Ню шесть не дотяну
ли... Сбавили шаг коллекти
вы ряда РАНО. К слову, са
мых северных.

' Если расставить районы 
по величине январской при
бавки, то вверху окажутся 
Чаинский (плюс 42), Аси- 
новский (33) и Молчанов- 
ский (37). В самом низу — 
Тегульдетский, который не 
то что добился прироста, а, 
наоборот, заскользил назад 
— минус 6 килограммов. 
Но это, правда, единствен
ный район в области, допу
стивший спад в январе;.

Село 
не хозрасчете

— Ну чего ты боишься? Я 
тебе еще раз повторяю, что 
семейному, подряду, к тому 
же первому в совхозе, про
валиться не дадим.

Именно с этой фразы Зои 
Михайловны Никблаевой, 
главного экономиста совхо
за «Кожевниковский», я стал 
свидетелем разговора между 
нею и скотником Анатолием 
Верховых. По угасающей 
интонации собеседников мож
но было судить, что обща
ются они изрядно. В ответ 
на все уговоры молодой че
ловек продолжал в руках 
мять шапку и упрямо твер
дил;

— Крестьянин' так гово
рит: «Я не возьму ту вещь, 
которую в руках не дер
жал».

— Но кто-то ведь должен 
быть первым?

— Так-то оно так. Но по 
проторенной дорожке идти 
сподручнее.

^  Впервые речь о семейном 
подряде в совхозе «Кожев- 
никовский» зашла в ноябре 
прошлого года. Да и пройти 
мимо него было трудно, он 
по сути дела сам ианршш- 
вался. На выращивании гур
та телок от 6 месяцев и 
старше работали отец и сын 
Верховых. Оба—работящие, 
ответственные и, что осо
бенно важно, — свои, пре
данные хозяйству. Тридцать

Вряд ЛИМОЖ1НО принять за 
какой-то заметный сдвиг к 
лучшему и то, чего добились 
в Александровском и Пара- 
бельском районах, где надой 
увеличился в январе лишь 
на 4 килограмма. Вот эти-то 
районы как раз и притормо
зили движение области. К 
ним можно, пожалуй, доба
вить еще и Каргасокский, 
где плюс тоже не ахти ка
кой — 13 килограммов.

Медленный рост продук
тивности сказался, конечно 
же, и на закупках молока. 
В Парабельском районе они 
уменьшились по сравнению 
с прошлогодним январем на 
10, а в Каргасокском — на 
2 процента. Хотя в целом 
по области прирост доволь
но ощутимый — 13 про
центов.

В чем же причины отстава
ния тех же парабельцев? 
Этот вопрос мы задали 
главному зоотехнику облаг- 
ропрома Н. А. СОБОЛЕВ
СКОМУ, только что вернув
шемуся из командировки 
на северные фермы.

Тяжелая там обста
новка, — не скрывает Ни
колай Алексеевич. — Труд
но с кадрами животноводов, 
особенно со специалистами

— их не хватает. Отсюда 
нет систематиаирова;Нно)й 
работы со стадом. Хотя ка
чество его улучшается, но 
это в основном за счет по
ступления более продуктив
ных телок из других рай
онов. Некоторые попытки 
предпринимаются и пара
бельцами. В совхозе «На- 
рымский», например, непло
хо получается с раздоем тет 
лок. Получают от них по 
15—20 килограммов. Нача
лось скрещивание с голш- 
тинами... Но это все отдель
ные моменты. Все это еще 
надо систематизировать, че
го не сделаешь без специа
листов на местах.

По слрвам Н. А. Собо
левского, на северные фер
мы пытается пробить дорогу 
и семейный подряд. Люди 
сами на это идут. Но нет 
нужной поддержки и помо
щи со стороны экономиче
ских служб. А проблема за
крепления кадров и упоря
дочения их оплаты труда 
приобрела сейчас для севе
рян жизненную остроту. Ви
димо, тут есть над чем по
думать соответствующим 
службам и облагропрому, 
которые пока что слабо ана
лизируют практику и особен
ности того или иного вида

подряда. А жизнь, хозрасчет 
этого требуют настоятельно.

Что касается суточных 
надоев молока от коровы, по
лученных в районах на 8 
февраля, то они таковы (во 
второй колонке — плюс, 
минус к прошлому году):

Верхнекетский 
Томский 
Колпашевский 
Первомайский 
Чаинский 
Асиновский 
Александровский 7,4 
Кожевниковский 7,3 -(-0,5 
Каргасокский 
Молчановский 
Шегарский 
Крнвошеинский 
Бакчарский 
Зырянский 
Парабельский 
Тегульдетский 
ПО ОБЛАСТИ
Килограммовой прибавки 

пока добиваются в двух рай
онах — Чаинском и Верх- 
некетском. Застыли «на 
уровне» александровцы, а 
животноводы тегульдетских 
ферм и в феврале пятятся 
назад. Так что нельзя до
вольствоваться тем, что по 
области ежедневно надаи
вается молока больше про
шлогоднего почти на 62 
тонны...

После критики

«ПЕРЕД ГЛАЗАКИ,
А Н Е  В И Д Я Т »
Томский райком КПСС 

сообщает, что статья «Перед 
глазами, а не видят», опуб
ликованная в газете 24 но
ября 1987 года, обсуждена 
на расширенном заседании 
партбюро, партийном и ра
бочем собраниях совхоза 
«Дружба». Факты, изложен
ные в статье, подтверди
лись.

Действия коммунистов 
тт. Е1фремова, директора 
совхоза, Аверченко, зам. ди
ректора, Франка, главного 
инженера, были оценены 
критически. Привлечены к 
административной ответст
венности за срыв кормления 
животных механизатор
Третьяков, за несвоевре
менную постановку живот
ных в помещения — глав
ный зоотехник Алексеева, за 
срывы в организации горя
чего питания животноводов 
— Аверченко, за размора
живание трактора и задер
жку ремонта пилорамы — 
главный инженер Франк и 
механизатор Ковалевич. За 
непринятие мер к вывозке 
корнеплодов — главный аг
роном Устинов.

В настоящее время поло
жение в совхозе поправлено. 
Надои на фуражную корову 
в сутки выше уровня про
шлого года на полкилограм
ма молока.

А. ЧЕРНЯИКИН, 
секретарь Томского 

райкома КПСС.
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итоги СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

ЗА ПЕРВУЮ НЕДЕЛЮ ФЕВРАЛЯ

РУБЕЖ 
ФЕВРАЛЯ-  

1.125.000 
КУБОМЕТРОВ

ТЕЛЕТАЙП 
ЛЕСНОЙ СТРАДЫ

Ш  ТОГУР
о размахом начала г м  

бригада шпалопилення В. В. 
1фашенцева Кетсной сплав- 
нонторы. Январский график 
перекрыт на треть. Выпущено 
не 15 тысяч штук шпал, как 
предполагалось, а около 20 
тысяч. Ценной продукции шпа- 
лопильщики стремятся нако
пить к навигации как можно 
больше.

Л  КАРГАСОК
Самый весомый результат на 

• разделке на Каргасокском Л ПК 
за первую неделю февраля — 
у комплексной бригады,, воз
главляемой Героем Социалисти
ческого Труда А. И. Усенко. 
Четырьмя звеньями коллектив 
раскряжевал 1.462 кубометра 
при плане 1.164. В том, что 
комбинат значительно пере
крыл январское задание по 
выпуску круглых лесоматериа
лов, существенна заслуга пе
редовиков.

А  УЛУ-ЮЛ
Без раскачки сработали на 

старте февраля лесозаготовите
ли сквозного комплекса В. М. 
Дунаева из Аргат-Юльского 
леспромхоза. Стрелевано и вы
везено по УЖД на нижнии 
склад около тысячи кубомет
ров хлыстов, хотя намечалось

®°|il ТЕГУЛЬДЕТ
Высокими темпами продол

жают вывозить вахтовый лес 
в Новотегульдетском ЛПХ 
городекие транспортники. В 
январе бригада Г. И. Бурна- 
шова из автоколонны Н, 1975 
доставила с Зари на 3,5 тыся
чи кубометров больше запла
нированного (всего — 10,3 ты
сячи). Вот первый февраль
ский -результат: 1.519 кубо
метров при плане 1.160,

А  сайга
Трехсменке и четкой органи

зации погрузки обязаны от
менной выработкой водители 
транспортного иомплеиса^Н. С. 
Баяндина, из Сайгинсиого ЛПХ. 
Их «процентный» показатель 
(144,5) — пока один из луч
ших в Верхнеиетье. С делян 
на ласоперевалку переброше
но свыше 5 тысяч кубомет
ров.

Комплексом доставлена в 
первые дни февраля почти вся 
сайгинсиая древесина. (По со
общениям наших внештатных 
корреспондентов).

Сообщение в номер!

ПРИСУЖДАЕТСЯ
Колпашевскому (району.
Томскому ЛПК.

Сквозному лесозаготовительному комплексу В. В. Тара
сенко — В. Г. Гаврилова с Каргасокского )ЛПК.

Лесозаготовительному комплексу В. С. Хомича нз Ла- 
рабельского ЛПХ.

Транспортному комплексу Ю. Г. Полонского с Белояр
ского ЛПК.

Бригаде водителей В. И. Крнгера нз автоколонны 
№ 1974 «Томскавтотранса», работающей в Аслановском 
ЛПХ.

Укрупненной разделочной бригаде В. Б. МанаХова 
Ореховского ОЛК.

Малой разделочной бригаде Н. В. Ушакова из Комсо
мольского ЛПХ.

V

ДОСТАЛСЯ
Первомайскому району (вывозка — 89 процентов, круг

лые лесоматериалы — 88 процентов).
Орловскому леспромхозу (95,2- и 86,4).
Сквозному лесозаготовительному комплексу Н. И. Ру

денко — В. Г. Нефедова с Каргасокского ЛПК (вывозка 
— 89,7, разделка —■ 99 процентов).

Лесозаготовительному комплексу А. Н. Храмцова из 
Ингузетского ЛПХ (78).

Транспортному комплексу В. Н. Чиркова с Тогурского 
ЛПК (81,7).

Укрупненной разделочной бригаде Г. Ф. Малова с 
Кмгасокского ЛПК (91,7).

Малой разделочной бригаде В. Н. Колеганова из Суй* 
гинского КОЛПХ (67,3).

К СЕРЕДИНЕ Г О Д А -  
ТРЕХЛЕТНИЙ ПЛАН

С таким почином выступил ряд коллективов лесной от
расли.

Стремясь достойно встре
тить знаменательное в жиз
ни советского народа собы
тие — XIX Всесоюзную 
|тартяйную ионференцию^— 
коллектив Белоярского
ЛПК намерен к 28 июня 
1988 года выполнить план 
трех лет пятилетки по вы
возке древесины в объеме 
1.740 тысяч кубометров. К 
дню открытия конференции 
лесозаготовительный комп
лекс И. Ф. Шияна взялся 
стрелевать 391 тысячу" ку
бометров леса, а водители 
под руководством А. В. Кор
жавина— доставить на ниж
ние склады' 243,3 тысячи
кубометров.

Инициаторы соревнования 
уже нашли поддержку в 
коллективе Парабельского 
леспромхоза. Здесь решили

к концу июня выполнить 
план трех лет пятилетки по 
вывозке и производству 
круглых лесоматериалов.

Высокие рубежи намети
ли достигнуть комплексная 
разделочная бригада Героя 
Социалистического Труда 
А. И. Усенко и транспортни
ки Л. П. Жаркова с Сан- 
гальского лесопункта Кар
гасокского ЛПК. Их обяза
тельство — досрочно оси
лить план трех с половиной 
лет. Пересмотрели свои 
возможности и нашли до
полнительные резервы рабо
чие сквозной разделочно- 
погрузочной бригады А. И. 
Капышева из Комсомольско
го леспромхоза.

Одобрив почин коллекти
ва Белоярского ЛПК, тран
спортного комплекса А. В.

Коржавина и лесозаготови
тельного комплекса И. Ф. 
Шияна, объединение «Том- 
леспром» и обком отрасле
вого 1И|рофсоюза обязали руко
водителей предприятий, 
профкомы обеспечить широ
кую поддержку правофлан
говым. Эстафету почина на
до распространить в других 
коллективах отрасли. Будут 
осуществлены конкретные 
меры по улучшению произ
водственных условий сорев
нующимся. Признано целе
сообразным сосредоточить 
их внимание, для макси
мального роста производи
тельности на использова
нии машин и механизмов в 
двух,- трехсменном режиме, 
освоении передовой техно
логии, прогрессивных форм 
организации труда.

Сотнения Лнатолия Верховых
лет проработал на Кожевни- 
ковской ферме Михаил Ана
тольевич. Сызмальства по
могал отцу и матери, в про
шлом доярке, Анатолий, в 
его трудовой биографии, по
читай, уже больше десятка 
лет отдано Ферме. Об отно
шении Верховых к делу го
ворит хотя бы такой факт: 
самую захудалую и болез
ненную телку нз гурта стар
шие Верховых взяли выха
живать к себе домой, и сей
час она ничем не уступает 
остальным.

Предложение исходило от 
совхозного руководства, и в 
целом оно было принято се
мейным звеном. Но, как дело 
дошло до оформления дого
вора, между сторонами на- 
"йлись трения. Экономиче
ская служба хозяйства пред
ложила испытать оплату от 
валового дохода. Верховых 
же стояли на прежней опла
те, приплюсовав к ней 70 
процентов стоимости сэко
номленных затрат.

— Как ты не возьмешь в 
толк, Анагголий, что от ва
лового дохода вы получите 
даже больше, чем при обык
новенном подряде, — и Зоя 
Николаевна уже в который 
раз растолковывает арифме
тику начисления зарплаты. 
— Расценка теперь учиты
вает и объем производства, 
и экономию затрат. Если вы

С Е М Ь Я  Б Е Р Е Т  П О Д Р Я Д
добьетесь среднесуточных 
привесов телок 800 граммов 
и уложитесь в лимит затрат, 
то заработаете 3.307 рублей, 
а по старой схеме бы полу
чили почти на тысячу мень
ше.

— Это-то я понимаю. До
ход и сам посчитать могу. 
Только вот хорошо было бы, 
чтобы в приложении к дого
вору эти ^счеты  были при
ведены и четко обговорено, 
сколько мы получим при 
600-, 700-, ЗООнграэдмовых
привесах телок. Чтобы и от
ца тоже к арифметике при
влечь, — дотошно корректи
рует договор Верховых- 
младший.

— Еще замечания есть?
А .как быть с натур

оплатой? В договоре про нее 
ничего не сказано.

— При 100-процентной 
сохранности молодняка вы, 
безусловно, будете поощре
ны.

— Так это надо в догово
ре отразить.

— Все? Будешь подписы
вать договм?

— Еще оь1 одну поправоч
ку, что, дескать, согласова
но с профсоюзным комите
том. И пусть председатель 
профкома распишется.

— Но ваши же права за
щищены даже СУДОМ1

— Все равно. Так вернее.
И все же Анатолий Вер

ховых договор и на этот раз 
не подписал. Договорились, 
что через два дня они с от
цом подойдут в контору, 
встретятся с диреюгором 
совхоза П. И. Шкариными, 
может быть, разрешат проб
лемные моменты. Что же 
еще удержало А. М. Верхо
вых от закрепления догово
ра?

Дорога на ферму не из 
близких, и по пути Анато
лий Михайлович подробно 
объяснил мне свою нереши
тельность.

— Не думайте, что я та
кой буквоед и придираюсь к 
каждому слову. Дело, за ко
торое мы беремся,—очень 
ответственное (одно — кол
лектив на подряде, другое— 
семья, это ж почти государ
ство в государстве), поэто
му все должно быть по за
кону.

Мы отвечаем за соблюде
ние всех пунктов договора 
и от заказчика хотим того 
же самого. Например, в до
говоре сказано, что совхоз 
обязуется обеспечить учет 
затрат выхода продукции.

необходимых для расчета и 
материального поощрения. 
Лимит затрат на электро
энергию нам доведен в 1.000 
рублей. Что сакояшгим—бу
дет нашим. Но как мы бу
дем экономить, если у нас 
нет элементарного счетчи
ка электроэнергии? Еще на 
коллективном подряде рабо
тая, пробовали снизить за
траты. Свет включали толь
ко по утрам, пока темно, а 
в других дворах он горел це
лые сутки, У нас титан во
ду нагрел, и мы его сразу 
отключили, а у других они 
по полдня в рабочем состоя
нии, А не было индивиду
ального учета, и мы за сэко
номленное ничего не полу
чили.

В марте-апреле мы 
вообще можем отказаться от 
электроэнергии. А ведь мы 
—  первые, получилось бы у 
нас, глядишь, и другие се
мьи подряд взяли бы. Да и 
остальных животноводов 
можно было на нашем при
мере воспитывать; они, дес
кать, смогут экономить, а 
вы? Понимаю, конечно, что 
трехфазный счетчик, какой 
нам нужен, в дефиците, но 
я на месте наших сов
хозных руководителей в ле

пешку бы разбился, но для 
такого дела достал.

А как быть с \ кормами, 
ума не приложу. Ведь и по 
ним лимит затрат для нас 
доведен. Увидите, чем мы 
сейчас телок кормим...

Долго приходится Михаи
лу Анатольевичу чистить 
кормушки. По меньшей ме
ре четверть корма уходит в 
отвал. Перед скотным дво
ром лежит сваленная с са
ней куча силоса. Верховых- 
старший начинает разгре
бать верхний слой, и под 
ним проступают заснежен
ные и смерзшиеся глыбы. 
Еще одна такая куча ото
двинута в сторону, там во
обще сплошь снег да грязь.

— И этим мы кормим те
лок, будущее стадо фермы, 
где намереваются надоить 
на корову 4.000 килограм
мов молока! Какие привесы 
будут на таком корме?! А 
ведь в рационе молодняка 
нет никакого силоса, только 
сенаж, — возмущается гла
ва семейства.

— В ноябре такая же 
«петрушка» была. — под
держивает отца сын,—Пол
месяца кормили сенажом, 
животные только в силу во
шли, а потом перешли

I

силос и половину привесов 
потеряли.

В ноябре Верховых «не 
дали» и 400 граммов сред
несуточных привесов на мо
лодняке, а в декабре, когда 
рацион был выдержан, тел
ки в среднем за день при
бавляли в весе на 712 грам
мов. Анатолий считает, что 
январский результат будет 
около полкилограмма.

— Нет, сын, я против та
кого подряда. Бот заключим 
договор и вообще станем на 
ферме, как инопланетяне. 
Худшие корма нам.' У нас 
ведь подряд, все равно вы
держим...

— Подожди, батя. Давай 
не будем спешить. А то сго
ряча дров можно наломать. 
Конечно, к семейному под
ряду на зимовку лучше го
товиться с лета. Осенью бы 
нам сказали: вот вам, му
жики, сенаж, сено, телки, 
добейтесь такого-то валового 
■привеса. И все проблемы 
были решены. А сейчас... 
может, еще поправится де
ло с кормами? Но в договор 
поправку надо внести, что 
заказчик обязуется обеспе
чить подрядчика кормами 
строго по рациону.

И Анатолий оказался прав. 
Буквально на следующей 
неделе, когда ГАИ разреши
ла поездки через Обь (ос- 

запасы сень г-,- Лмли

за рекой), положение с кор
мами нормализовалось. А 
еще раньше во дворе Верхо
вых был поставлен счетчик 
электроэнергии. Купили в 
магазине обыкновенный, бы
товой, и приспо1собили его к 
фермской энергосистеме. До
говор был наконец подпи
сан. Так, правда, не без 
трудностей родился первый 
семейный подряд в совхозе. 
Впервые в районе примене
на оплата труда от валово
го дохода.

А можно ли было обой
тись без этих самых труд
ностей? Вряд ли. Ведь се
мейный подряд только-толь
ко начинает пробивать до
рогу на фермы. И потому 
вполне объясняемы дотош
ность и щепетильность Ана
толия Верховых. Кажется, 
он все предусмотрел. Теперь 
все зависит от добросовест
ности и ответственности под
рядчиков.

— Если у них получится, 
— говорит Эмма Андреев
на Верховых, мать Анато
лия, — то мы (уже прики
дывали в семейном кругу) 
думаем взять на подряд 
гурт телок раза в полтора 
больше или телятник. А 
что? Я—бывшая доярка. То
лина жена — тоже в жи
вотноводстве не новичок; 
Осилим.

Д. БАРЧУК
Кожевниковский район.
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Р А З В И В А Т Ь  О П Ы Т ,
ВЫСТУПЛЕНИЯ УЧАСТНИ1СОВ ПЛЕНУМА ОБКОМА КПСС ПО ОТЧЕТУ

Динамизм, но не нервозность
Г. С. Жуков,

первый секретарь Коллашевского горкома партии:
— Инициативнее пошла 

работа, когда акцент с «Че
го надо делать» сместился 
на «Что надо сделать». Оср- 
бенио это видно в животно
водстве, где осуществляется 
линия на резкое наращива
ние продуктивности. Так же 
надо поступать и при разви
тии подсобных хозяйств 
предприятий. Выла бы 
для всех ведомств, сверху 
вниз, одна линия — безус
ловно дать на каждого ра
ботающего к 1990 году по 
20 килограммов мяса,—эта 
задача решалась бы быст
рее. Возьмем наших лесни
ков. В 1977 году в подсоб
ном хозяйстве орса поголо- 
iBb€ свиней доходило до 800, 
но затем пошло на спад. И 
нет от руководителей «Том- 
лес'прома» никакой поддерж
ки в этом деле. А в обкоме 
партии заведующий отделом 
В. В. Ильин сказал: «Это
вопрос не Шутова, а ваш...».

Считаю, что вспросыном- 
плексйого развития отраслей 
и ведомств должны быть под

более пристальным внимани
ем отраслевых отделов об
кома. Тогда будет больше 
политической окраски и в 
работе партийных комите
тов на местах. Отделы обко
ма должны лучше сориенти
роваться и на идеологиче
скую работу вокруг экономи
ческой реформы. Один от
дел' пропаганды с этим не в 
состоянии справиться.

Динамизм, напряженность, 
но не нервозность в работе 
бюро и сегдзетариата обко
ма ощущаем мы, районные 
секретари. Вдумчивее стали 
решать кадрювые вопросы. 
Но предметнее должны 
взяться и за «технологию» 
партийной работы. Мало го
ворить о том, что надо боль
ше бывать на местах. В на
шем горкоме инструктор 
превращается, образно гово
ря, из статистика в методи
ста, отвечающего за опреде
ленное направление. Он обоб
щает. например, опыт парт
групп, вносит предложения 
—  вплоть до бюро. Считаю, 
это даст эффект.

Заниматься своим делом
А. Д. Колтыков,

первый секретарь Лсняовского горкома партии:
— Нас серьезно критико

вали на партийных собрани
ях и на пленуме горкома 
за подмену хозяйственных 
руков10Дителей, Советов. 
Критика правильная. Но, 
анализируя происходящее, 
приходишь к выводу: зани
маешься «подменой» не по
тому, что делать нечего или 
из-за престижных соображе
ний, а зачастую из-за неот
ложных обстоятельств. На
копившиеся годами пробле
мы враз не решить. Поэто
му надо, хотя бы на уровне 
области, создавать орган, ко
торый бы снимал днспро- 
(порции регионального пла
на. В то же время секрета
риату обкома партии нуж
но повышать спрос с руково
дителей областных объедине
ний, трестов. Вообще нав.сех 
уровнях каждый должен за
ниматься своим делом.

Вюро обкома партии мно
го внимания уделяет пер
спективе развития области. 
Но по каким-то причинам 
отставлена традиционная от-

Повысить активность 
выборных органов

В. А. Луков,
первый секретарь Каргасокского райкома партии:

— Чтобы повысить актив
ность членов райкомов и 
обкома, надо все плановые 
вопросы, которые рассмат
риваются в бюро, обсуждать с 
обязательным участием чле
нов выборных органов.

Еще много формализма -в 
работе областных ведомств. 
«Дейовые!» отношения, lefc- 
сли так их можно назвать, 
строятся на телефонных 
звонках руководителей, фи
нансовых проверках, бумаж
ных поручениях, копирую
щих порой общие указании. 
Например, немало информа
ции по соревнованию тр^у- 
ют профсоюзные комитеты, 
а сами работники их аппара
тов редко бывают на местах. 
От этого страдает живал ра
бота. Думаю, что Н. С. Спе
ранской, Е. А. Вологдину 
надо проанализирсаать это 
положение и внести коррек
тивы в деятельность этих

комитетов и аппаратов. От 
этого тоже зависит процесс 
демократизации.

На сегодняшнем- этапе пе
рестройки прибритегаое на
правление мы отдаем цовы- 
шению эковомических зна
ний у работающих. И нам 
необходима помощь ученых 
и лекторов общества' «Зна
ние». Обращаемся за помо
щью в Томок, но получает
ся парадокс: хотя областной 
центр имеет высокий науч
ный потенциал, нам гово- 
;рят: «Нет ,под|го’говл©няых 
лекторои.,.».

Сейчас, при переходе на 
нозые методы хозяйство'ва- 
ния, необходимо рассматри
вать на областном уровне 
перспективы развития отрас
лей в региональном плане, 
учитывая oco6eiHHOCTH каж
дого района, а не ;развивать 
один за счёт другого.

Как возвратить кредит,
С. П. Бугаев,

директор Института сильноточной электроники 
Сибирского отделения АН СССР, 

член-корреспондент Академии наук СССР:
— Сегодня остро обсуж

дается вопрос управления 
научно - техническим (разви
тием, взаимодействия руко
водителей и участников это
го процесса. Проблема в 
том, чтобы перейти не к 
формальному хозрасчету, 
представляющему собой то- 
варно - денежное оформле
ние административных отно
шений, а к построению та
кой системы интересов, пока
зателей и денежных поступ
лений, которые способны 
обеспечить высокую резуль
тативность за счет экономи
ческих средств воздействия.

Основная задача —так по
строить хозрасчет, чтобы 
учитывались такие особен
ности — временный и ®е-

домственный разрыв между 
затратами в науке и эконо
мическими результатами в 
сфере проиаводства,. Как 
оценить, например, экономи
ческую эффективность ис
следования кометы Галея 
или открытие сверхновой 
звезды?..

Одна из основных обязан
ностей институтов ТФ СО 
АН СССР — разработка и 
В1недрение наукоемких, энер
го- и ресурсосберегающих 
технологий, имеющих как 
региональное, так и общего
сударственное применение. 
Только так (МОЖНО возвра
тить тот кредит. который 
область дала нам для созда
ния и развития 'Научных уч
реждений.

Руководить перестройкой -  
руководнть воспнтанкем

В. М. Кетов,
первый секретарь Томского горкома партии:

— Личный пример секре- объектов, реконструкции пи- 
тарен, членов бюро обкома щевых предприятий, ликви- 
по организации ускоренного дации «долго(строев». помо- 
строительства социальных щи коллективам отстающих

ферм берется сегодня на :во- 
оруженне руководителями 
То.мсва, партийными, совет
скими и хозяйственными ра
ботниками.

В ходе отчетов парткомов 
о руководстве перестройкой 
в Томске были прюведены 
анкетные опросы. И каждый 
пятый из опрошенных за
явил, что не имеет никако
го представления о том, что 
такое переход ,на самооку
паемость и самофинасиро- 
вание, а каждый второй ис
пытал затруднение при от
вете... Это явные прюбелы в 
экономическом образованин 
трудящихся. Не показыва
ют примера в подготовке 
кадров к работе в условиях 
нового механизма хозяйство
вания, по р(уководству эко
номической учебой и отрас
левые отделы обкома пар
тии. Секретари обкома сла
бо спрашивают с них за это 
важное дело.

В. М. Кетов рассказал о

том, почему и как коллек
тиву зз'зода резиновой обу
ви удается в новых услови
ях хозяйствования и гос- 
приемки добиваться хоро
ших, устойчивых результа
тов. Он также отметил, что 
и при полном хозрасчете нель
зя мириться с обособленно
стью предприятий, нельзя 
шефскую помощь селу рас
ценивать как лишнюю обузу 
или коммерческую сделку.

Чтобы отстоять, защитить 
перестройку идеологически. 
Томский горком усилил вни- 
М1ание к работе с преподава
телями кафедр обществен
ных наук вузов, повысил 
требовательность к вступаю
щим в партию. Более энер
гично проводится воспита
тельная работа с амолоде- 
жью. Хотя в этой работе 
подчас недостает своевре
менной политической оценки 
возникающих явлений, эф
фективности и наступатель- 
ности.

Каждому делать по совести.
А. Н. Мишакин,

аппаратчик лррнзводственного объединения 
«Томский нефтехимический комбинат»:

расль — лесная и деревооб
рабатывающая промышлен
ность. Она развивается од
нобоко, с уклоном на заго
товку. Наращивание мощно
стей по глубокой переработ
ке древесины остановилось, 
и это неправильно.

Говоря о структурных из
менениях в агропромышлен
ном комплексе, А. Д. Кол- 
тыков задался вопросом: по
чему расположенные на тер
ритории района ремонтные 
и перерабатывающие пред
приятия не входят в райаг- 
ропрО'М? Назрела (Необходи
мость создания в районе на
стоящего агропромышленно
го объединения или агро
комбината с законченным 
циклом — от производства 
продукции до переработни.

— ПО’ нашему М1нению, — 
продолжал выступающий, — 
гораздо больше внимания 
нужно уделять и глубокому 
анализу духовной жизни, 
иначе ошибки и недо|работ- 
ки могут серьезно сказаться 
в будущем.

— Много лет рабочих на
зывали хозяевами произ
водства, а фактически при
учали быть послушными ис
полнителями чьей-то воли. 
Демократизация разбудила 
сознание, здорово дала по 
рукам наиболее рьяным ад
министраторам. Легче стало 
дышать, бороться за спра
ведливость. истинно рабочие 
настроения. Корень пр<^- 
лем прежде всего вижу- в 
самом человеке, егО' духов
ной лени, а то и откровен
ном эгоизме.

С нового года вступил в 
силу Закон о государствен
ном предприятии. Многие 
заводы переведены на новые 
формы хозяйство1вания, пе- 
^ведея и наш комбинат. А 
взаимоотношения в коллек
тиве, настрой рабочих, ком
мунистов не меняются. Рабо
чие. да и инженеры, В(Нди- 
мо. не представляют, что 
такое новые формы хозяйст
вования на практике. Никто 
этому не научил. А при эко
номической безграмотности 
невозможно рассчитывать на 
успех.

Партийная. 0(рганиэация 
должна заботиться об этом, 
уметь слушать людей, до
биться реальных, а не мни
мых позитивных перемен. 
Сегодня каждый партийный 
работник должен понять, что 
люди ждут от встреч с ним 
конкретной помощи, откры
того разговора. Рабочее ме

сто партийного .работника 
— среди людей.

Считаю,, что привл©1фть 
рабочих, а тем паче инже
неров и специалистов на 
строительные и сельскохо
зяйственные работы эконо
мически неграмотно'. При
мер: работник ТНХК в 
средне.м получает 10 руб
лей в день, а на заготовке 
сена зарабатывает в день 
не более! —2 рублей, без 
учета оплаты питания, тран
спорта и мсиральных издер
жек. Такая же картина и 
на стройке. Тем самым без
думно перерасходуются ре
сурсы и труд людей.

Уж если помогать, то по
могать в нерабочее вре
мя, путем проведения суб
ботников, воскресников при 
Обязательно высокой olpira- ■ 
низации труда, идеологиче
ском обеспечении.

Несколько слов об авто
ритете партийной организа
ции. Девятый год работаю 
на ТНХК, девятый год пар
тийная организация прини
мает решения в разных ва- 
р*иациях о строительстве 
объектов соцкультбыта. А 
воз и ныне там. До сих пор 
на комбинате нет пионер
ских .лагерей, профилакто
рия, дома отдыха, санатория 
и других объектов. В этих 
.условиях требуются новые 
формы и методы партийной 
работы, в центре которой — 
человек.

Вступил в силу Закон
Б. А. Мальцев,

начальник Главтомскстроя:

— Мы уважаем умение 
бюро найти крупные зада
чи, сплотить вокруг них всех 
ко'ммунисто1в. Конечно, далек 
от мысли идеализировать ра
боту всех членов бюро. Мо
жет быть, я ошибусь, но то. 
что секретарь обкома А. А. 
Поморов, ведающий строи
тельством, а не торговлей, 
в течение года 50 раз побы
вал на строительстве уни
версама, — это роскошь. И 
в то же время 5 раз п-0|бы- 
вал на строительстве 
ЖБК-100 — это, мягко го
воря, недостаток.

Нам хотелось бы, чтобы 
на уровне своих возможно
стей работал член бюро об
кома партии В, М. Кетов. 
Мы не видим твердой линии 
То.мского горкома партии в 
строительстве. Серьезный 
анализ, коллективная выра
ботка ртшений подменяются 
спешными, аварийными, как 
правило, ночными, заседани

ями (как будто, чем позд
нее проведешь совещание, 
тем лучше перестроился).

У меня на контроле — 
100 решений. Из них тре;ть 
— обкома и ЦК КПСС. Ска
жите, нормальный, чело1в(ек 
может проконтролировать, а 
тем более четко, честно 
вспомнить 100 решений? 
Вношу предложение: объек
ты стоимостью менее 10 мил
лионов рублей в обкоме не 
рассм'атривать. Тогда и ко
личество решений резко со
кратится.

Вступил в силу Закон о 
гос,ударственном предприя
тии. Советы трудовых кол
лективов главка стеной вста
ли на защиту этого Закона. 
А руководство главка за 12 
дней января получило 12 
указаний о начале строи
тельства или перевыполне
нии плана на 10 объектах. 
Никакая модель самофинан
сирования таких колебаний 
не выдержит.

«Дайте возможность-  
мы сдолаом сами»

С. Д. Кузнецов,
первый секретарь обкома ВЛКСМ:

— Складывается иногда 
впечатление, что какие-то 
трудности мешают партий
ным комитетам заняться мо
лодежными проблемами об
стоятельно и глубоко. К че
му это приводит. За 2 года 
число комлИунистоз', раб1о- 
тающих в комсомоле, умень
шилось на 700 человек. Пар
тийная прослойка среди сек
ретарей первичных комсо
мольских организаций сни
зилась до 33 процентов, а в 
Верхнекетском, Каргасок- 
ском, Молчановском и Зы
рянском районах она не пре
вышает 17 процентов. В 6 
раз снизилось число секре
тарей комсомольских орга
низаций, участвующих в ра
боте выбсфных партийных 
органов. Эта проблема заслу
живает большего внимания 
отдела организационно-пар
тийной рабеды обкома, гор
комов н райкомов партии.

Наряду с безусловно по
ложительными процессами, 
сопровождающими расшире
ние гласности, мы постоян
но сталкиваемся с критикан
ством, проявлением иждивен
чества, аполитичности, Ком
сомольские работники и ак
тивисты не всегда оказыва
ются на высоте, зачастую не 
могут, реже — не хотят 

, вступить в открытый бой с 
демагогами. А партийные 
работники, идеологический 
актив встречаются с моло
дежью все еще редко, как 
правило — по свершившим
ся фактам. Не подают при
мер секретари парткомов.

Если говорить о самом 
значительном в перестройке 
работы комсомольских орга
низаций, так это то, что сей
час все чаще вместо слова 
«Дайте!» звучит «Дайте воз
можность — мы сделаем са
ми».

Предложения
В адрес XIX Всесоюзной парггайной конференции, 

высказанные на пленуме обкома КПСС
в связи с возрастанием роли пленумов 

райкомов и горкомов партии как политиче
ских органов коллективного руководства 
установить периодичность их проведения 
не реже 1 раза в 4 месяца.

Разработать статус о правах и обязан
ностях члена выборного партийного орга
на, а также положение о порядке партий
ного запроса в вышестоящую орга
низацию. Решение этих вопросов даст воз
можность поднять роль н значение выбор
ного актива в жизни и деятельности пар
тийных организаций.

Заблаговременно опубликовать тезисы 
доклада ЦК КПСС XIX Всесоюзной партий
ной конференции. Это оказало бы благо
творное воздействие на повышение поли
тической и трудовой активности людей.

Было бы целесообразно людей, про
шедших комсомольскую школу N накопив
ших определенный жизненный опыт, но к 
моменту вступления в партию выбывших из 
комсомола по возрасту, при приеме в 
КПСС учитывать как вступивших через 
ВЛКСМ.

Есть нерешенные проблемы
В. А. Кукушко,

механизатор колхоза «Первое мая» 
Первомайского района:

— Отчет (oeKOMa па(ртии 
дает юснования, сделать вы
вод. что процесс перестрой
ки набирает обороты. Этот 
процесс заметен и на местах.

В нашем хозяйстве закре
пилась практика подготовки 
всех механизмов вслед за 
завершением тех или иных 
хозяйственных кампаний. В 
текущем году успешнее, опе
ративнее решаются (вопросы 
обеспечения новой техникой 
для заготовки (Кормов. Мы в 
основном к этой работе под
готовились.

В то же (Время (у нас есть 
ряд проблем, которые нам 
не удается решить. И это 
явно тормозит развитие. И 
первая проблема — это 
обеспеченность хозяйства 
угодьями. Под наше все 
расширяющееся животновод
ство не хватает пашни, се
нокосов. И в этой связи я 
еще раз поднимаю вопрос 
об оказании памощи району 
в освоении новых земель.

Нас справедливо критикуют
Н. С. Сперанская,
председатель облсовпрофа:

— Меняется стиль (работы 
аппарата облсовпрофа, обко
мов профсоюзов. Мы стали 
больше бывать на местах, 
оказывать практическую по
мощь. На обсуждение пле
нумов и президиумов выно
сятся наиболее важные воп
росы. Но сегодня говорить о 
глубоких и устойчивых из
менениях в работе п{юфсо- 
юзных организаций прежде
временно., В докладе нас 
справедливо критикуют за 
слабую работу по созданию 
производственного быта, ор
ганизации общественного пи
тания, решению жилищной 
проблемы.

Нередко руководители 
предприятий и организаций 
объясняют плохо организо
ванное питание ото1П'ствием 
достаточного количеству мяс
ных продуктов. При этом 
сами не принимают никаких 
мер по решению этой проб
лемы. В первую очередь за 
счет (Развития подсобных хо
зяйств. Потеряли время, за
тянули их развитие в объеди
нении ' «^бэлектромотор», 
на заводах электромеханиче
ском. подшипниковом, режу
щих инструментов, в управ
лениях топливной промышу

ленности и хлебопродуктов. 
За такое положение ответст
венны не только хозяйствен
ные руководители, но и 
профсоюзные комитеты, обл- 
совпроф.

Одним из главных резер- 
вС'з эффективности произ
водства является сокращение 
потерь рабочего времени, 90 
процентов которых прихо- 
дится на заболеваемость. В 
области ;реализуется про
грамма «Здоровье». Но пока 
еще более 40 тысяч рабочих 
■мест не соответствуют сани
тарным нормам. Нет полно
го ■обеспечения всех р а ^ -  
тающих санитарно - быто
выми 'Помещениями. Проис
ходит это потому, что проф
союзные комитеты не всегда 
проявляют принципиаль
ность, должную требователь
ность в решении этих вопро
сов.

Сегодня мы ставим перед 
собой задачу, чтобы каж
дое предприятие имело ба
ню-сауну, комнату психоло
гической разгрузки, центр 
здоровья, салон-магазин спец
одежды, стол заказов. И ре
шить ее можно только с ак
тивным участием трудового 
коллектива.

Видеть перспективу
Б. А. Ковригин,

заведующий отделом обкома партии:

— Как секретарь партий
ной организации аппарата 
обкома М'Огу сказать, что в 
коллективе создана о с т а 
новка высокой требователь
ности и принципиальности, 
уважения и доброжелатель
ности.

Вместе с этим есть нема
лые резервы. Отдельные 
коммунисты сузили свою 
деятельность рамками обла
стного центра, сократилось

количество командировок. 
Партбюро вьтустило эти 
недостатки из-под контроля.

Часто подни.мается вопрос 
о- подмене хозяйственных ру
ководителей, смещении
функций партийных, совет
ских и хозяйственных орга
нов. Скажу откровенно, что 
за три года работы в аппа
рате обкома КПСС не встре
тил ни одного профессио

нального партийного работ
ника, желающего держать 
курируемые коллективы, как 
говорят, в узде. Скорее, 
наоборот.

Почему же тогда прихо
дится говорить о подмене 
партийным руководством хо
зяйственного? Одна причина 
связана с упущениями в рас
становке руководящих кад
ров и в работе с резервом. 
Но главное — противоречие 
между отраслевыми и терри
ториальными органами уп
равления, сохраняющиеся 
различия в их экономических 
и социальных интересах. ЦК 
КПСС принимает 'на этот 
счет ряд крупных мер, но 
они только еще начинают 
действовать.'

А как быть сейчас? Оста
вить предприятия один на 
один со своими хозяйствен- 
ньши проблемами и подклю
читься лишь тогда, когда

коллектив останется без 
средств на техническое пере-, 
вооружение, реконструкцию!, 
развитие, социальной сферы? 
Важно, ч'^обы не произошло 
ущемления интересов пред
приятия, но при этом не по
страдали и государственные 
интересы. Эти воп
росы являются пред-
мето.м заботы партийного ра
ботника, а какими метода
ми (Сбеопечить их решение— 
'зависит от конкретной 
ситуации.

Представляется целесооб- 
раэньм поручить облплану 
подготовить предложения о 
стратвгичесзких направлени
ях развития народного хо
зяйства (Области для шщю- 
кого обсуждения во Bicex 
трудовых коллективах, а ин
вестиционной комиссии об
кома взять эту работу под 
постоянный партийный конт
роль.

■Н

Быть на этой земле хозяином
Ю. К. Ушаков,

бригадир лесозаготовительного комплекса 
Каргасокского .лесопромышленного комбината:

И позвольте несколько 
мыслей высказать о работе 
членоц бюро обкома партии. 
Мы, без сомнения, ощущаем 
их помощь. Бывая в хозяй
ствах, А. Е. Высоцкий, А. С. 
Зарембо, И. И, Титов опе- 
(Ративно решают вопросы. 
Так, в прошлую уборку при
ехал т. Зарембо в хозяйство, 
у нас простаивали комбай
ны из-за нехватки убороч
ных машин. Как-то сразу он 
оперативно решил этот воп
рос, м'эшины из города бук
вально на второй день рабо
тали в колхозе.

Наш областной центр бла
годаря в первую (Очередь 
усилиям села сегодня в до
статке обеспечен молочными 
продуктами. И на селе мы 
не голодаем; Но почему в 
наших школах ученики 
обеспечены калорийным пи
танием явно недостаточно? 
Я неоднократно подни
мал этот вопрос на уровне 
разных руководителей — 
и он так и не решился.

— Новый хозяйственный 
год не дает надежды на 
«легкую жизнь». Переходя 
на новую систему хозяйство
вания, комбинат по итогам 
прошлого года имеет более 
700 тысяч рублей штра.фО’В. 
которые «съели» весь фонд 
материального стимулирова
ния. Штрафные санкции' в 
1объеднн€нии «Томлеспрою» 
не всегда применяются пра
вильно. Эту политику надо 
менять. Думаю, что отделу 
лесной промьшленности об
кома КПСС надо над этим 
поработать.

Одна из главных проблем 
— строительство жилья. За 
прошедщдй год план ввоща 
жилья у нас перевыполнен 
в 2,5 раза. Но это не реши
ло проблему. Высока теку
честь кадров.

Лесоруб нынче не тот, что 
пятнадцать лет назад. И не 
всем, думаю, нравятся се
годняшние сибирские дерев
ни с их двухквартирными 
коробками. Что это: прюдел 
архитектур'ной мысли? Не
обходимы уютные дома, кот
теджи, как на Украине, в 
Белоруссии. Чтобы хорошо 
жилось человеку, чтобы чув
ствовал он себя на этой 
земле хозяином, а не вре

менщиком. Совсем, на мой 
взгляд, не (Проводится поли
тика индивидуального строи
тельства. Здесь широкое По
ле деятельности отделу стро
ительства обкома партии.

А как выполнять план по' 
товарам народного потребле
ния? На комбинате нет пе
реработки отходов, северные 
участки стоят без пило|рам.

Простаивает из<за нехват
ки узлов механизмов агре
гатная техника, ощущается 
дефицит резиновых уплот
нений, о чем я говорил на 
летнем пленуме обкома 
КПСС. Сейчас объединение 
«Томлеспром» выделило по 
ф0(Ндам 5 «ЛП-19». Но в 
первом квартале мы не по
лучаем ни одной.

Особый разговор — о 
спецодежде. На агрегатной 
технике в валенках работать 
невозможно. Необходимы хо
тя бы бахилы, которые вы
пускал Александровский 
комбинат бытов(0го обслужи
вания, но их нет. Я уже не 
говорю о меховых сапогах.

Жизнь и до этого ставила 
много проблем, а в период 
перестройки — особенно. 
Похвально желание людей 
сделать больше. Поддержать 
их — долг коммуниста.

Главное право-действовать
В. Г. Попов,

заместитель председателя облисполкома, 
председатель облплана:

А

— я  считаю, что работа 
бюро обкома КПСС за по
следние дв'а года обогати
лась новым содержанием, 
полнее проявляется конкрет
ность в ^шении принципи
альных для области проб
лем. Центр организаторской 
работы перемещается на 
места, стало больше дове
рия кадрам. Сдвиги есть 
по всем направлениям.

Но и проблем остается 'не
мало. В области ежегодно от 
20 до 40 процентов пред
приятий не В(Ыполняют пла
новые задания. Экономика 
во 'МНОГОМ остается затрат
ной.

В деятельности советских 
органов есть крупные недо
статки, критические замеча
ния в адрес Советов объек
тивны и спр'аведливы. Мы 
своевременно не дали прин
ципиальной оценки дейст
виям хозяйственных руково
дителей, которые под раз- 
личны.ми предЛ'Сга1ми уходят 
от удовлетворения расту
щих потребностей населе-( 
ния, которых устраивает 
«остаточный» подход к вы
делению средств на социаль
ное развитие.

Многие годы нас лихора
дит двойное планирование. 
В результате строители, на
пример, в основном выпол
няют планы, установленные 
министерствами, но остают
ся неиспользованными сред
ства, не обеспечивается ввод 
в эксплуатацию объектов 
соцкультбьпа.

Сегодня для всех нас нет

важнее задачи, чем создание 
благоприятных условий для 
успешного действия Закона 
о гоеударственно'.м предприя
тии. В этой работе на перед
ний план выходят задачи 
повышения компетентности 
кадров, овладения новыми 
экономическими методами. 
Того, что делается сейчас, 
явно недоста'гочн'О. Экономи
ческую учебу с разбором 
местных примеров и фактов 
нужно перенести в бригады, 
на фермы, участки, в звенья.

В соответствии с решения
ми июньского (1987 г.) Пле
нума ЦК КПСС в области 
проводится определенная ра
бота по комплексному и сба- 
л1ансиро1ванному {Наитию, 
jy Советов стало больше прав; 
и главное из них — право 
действовать. В полном же 
объеме оно используется да
леко не всегда. Неоправдан
но затянулось создание глав
ного производственно - эко
номического управления обл
исполкома.

Сейчас идет подгот'овка к 
XIX, Всесоюзной партийной 
конференции. В связи с этим 
хочется высказать несколько 
предложетай. Думается, на
зрело время разедботать ста
тус о правах и обязанностях 
члена партийного органа, а 
также положение о порядке 
партийного запроса в выше
стоящую организацию. Это 
даст возможность поднять 
роль и авторитет выборного 
актива в деятельности пар
тийных организаций.

Есть условия для инициативы
В. И. Коньков,

член обкома КПСС:

— Повестка пленума раз
рушает ранее бытовавшее 
правило: при обсуждении де
ловых В(спрсс10в не перехо
дить на личности. Теперь 
же, если не сказать конк
ретно о работе бюро, секре
тарей обкома, то, значит, 
отклониться от повестки 
дня. Можно сказать, что 
три последние пяти
летки бюро обкома
КПСС активно возглавляет 
созидательный процесс раз
вития области, ее экономики, 
науки и культуры.

Известно, что конкретное 
влияние партийного органа 
на развитие экономики про

является в разработке ком
плексных, сбаланеироваиных 
программ социально - эконо
мического развития, в про
ведении четкой инвестици
онной политики. Многое де
лается в это.м плане, н о ' 
есть и серьезные недостат
ки. Ч'гобы добиться проры
ва в развитии машинострое
ния, не столь важно строить 
все новые заводы, сколько 
заняться радикальным об
новлением основных произ
водственных фондов, прове
сти крупную реконструкцию 
с внеарением новых техно
логий. Это путь правильный, 
но в последние годы наши
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руководители промышленно- 
сти иопытывают трудности, 

^  чтобы включить в планы 
строителей и монтажников 
работы по реконструкции 
объектов. В этих вопросах 
инвестиционную политику 
следовало бы переориентиро
вать.

Мы занимаемся развитием 
подсобных хозяйств пред-, 
приятий города. За две пя
тилетки производство сель
хозпродукции в Подсобных 
хозяйствах удвоилось. Но 
при этом меньше внимания 
уделяется комплексному раз
витию районов области. Всем 
этим глубже должен зани
маться секретариат обкома 
КПСС и особенно секретарь 
обкома А. А. Поморов. Ра
ботает он м>ного, но при этом 
есть увлечение длинными за
седаниями, нередко подме- 
ной хозяйственных кадров.

(Несомненно!, даложитель- 
ным является то, что изжи
ты частые совещания. Созда
ны условия для инициативы, 
плано(мерной работы на ме
стах. Однако необходимо, 
чтобы проводилось опера-

тивное информирование ак
тива о прошедших Плену
мах ЦК партии, важных со
вещаниях. Эта традиция ут
рачивается.

Редкими стали семинары 
первых секретарей горкомов 
и райколЩ'В в целях обоб
щения опыта. Отделу орг- 
партработы (т. Вологдин 
Е. А.) следует проводить их 
регулярно.

Но надо сказать и о дру
гом. В последнее время очень 
много говорится о негатив
ных фактах и процессах. 
Гласность и правда — это 
важно, но нужна ,и более 
глубокая, объективная оцен
ка сложившегося положения.,

Нужны новые подходы к 
организации шефской рабо
ты, созданию кооперативов 
и развитию индивидуальной 
трудовой деятельности. Нуж
ны более четкие норматив
ные документы по коопера
тивам, иные принципы на
логообложении. В перестрой
ке воспитательной ржботы. 
должна быть более активно!й 
деятельность секретаря об
кома КПСС Н. П. Кирилло
ва.

Ориентируясь на передовой опыт
В. И. Певневг

первый секретарь Кожевниковского райкома партии:

Главный ориентир
г. П. Хандорин,

генеральный директор производственного объединения 
^  «Томский нефтехимический комбинат»:

— Прошедшие в районе 
партийные с^ржяия и пле
нум райкома с отчетами вы
борных органов о руководст
ве перестройкой подтверди
ли, что люди приветствуют 
происходящие перемены, 
поддерживают гласность, с 
интересом стремятся участ
вовать в экономических пре
образованиях. Вполне понят
но, что многие результаты 
работы района прямо зави
сят от деятельности област
ных организаций и тем бо
лее — от деятельности бю
ро обкома КПСС. В том, что 
мы сегодня имеем целевые 
программы в области живот
новодства, полеводства, стро
ительства и по ним работа
ем, весом вклад бюро и сек
ретариата обкома.

Однако, критически оцени
вая сделанное, необходимо 
признать, что в оостоянии 
экономики и социальной 
ЖИ31НИ наших сел немало 
«узких» мест и нерешенных 
вопросов. Особенно остро 
пришлось это почувствовать 
во время пребывания с де
легацией области в Белорус
сии. Мы заметно отстали в 
культуре оельокохозяйствен-

ного производства, мало за
нимаемся блашоустройством 
наших сел. Отмечу большую 
пользу подобных поездок, 
предлагаю более настойчиво 
изучать передовую практи
ку не только у себя, но и 
за пределами области, ши
роко внедрять ее. В районе 
в настоящее время разраба
тывается программа соци
ально - культурного разви
тия и благоустрюйства. По
ставлена задача превратить 
Кожевниковский район в 
район высокой культуры и 
образцо1вого порядка.

На наш взгляд, заслужи
вает другого подхода рабо
та по шефским связям. Бу
дет правильно, если руко
водители хозяйств и шеф
ствующих предприятий ре
шат сами, куда направить 
силы и средства горожан.

Бюро обшма следует по
высить ответственность ис
полнителей за реализацию 
решений, которьге имеют 
важное значение для целых 
районов. В частности, не дви
жется строительство газопро
вода до Кожевникова, хотя 
оно намечено решением об
ластного Совета.

пленумах утверждена про
грамма «Нефть и газ». Все 
это положительно сказыва
ется на результатах разви
тия нефтяной промышленно
сти.

После июньского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС и плену
ма обкома партии о корен
ной перастройке хозяйствен
ного механизма в объедине
нии «Томскнефть» широко 
развернулась работа по под
готовке к деятельности в ус-. 
ловиях полного хозяйствен
ного расчета. Она проходи
ла негладко, были ошибки. 
Считаю, их оказалась бы 
меньше, если бы партийные 
организации на местах под 
руководством партийных ко
митетов подошли к делу с 
'большей заинтересованно
стью.

Сегодня затратный меха
низм продолжает действо
вать. Остановить его воз
можно только сложением 
усилий. Контроль за реали
зацией партийных решений 
со стороны отделов стрсхи- 
тельства, нефтяной, газовой 
промышленности и геологии 
по некоторым разделам не 
действенный. К примеру, 
вопрос о дорогах. Начиная с 
1969 года нефтяники по
строили 750 километров ав
томобильных дорог с твер
дым покрытием. Они сыгра

ли решающую роль в раз
витии нефтедобычи на Ва- 
сюгане и Вахе, уже вовле
чены в решение других за
дач народного хозяйства об
ласти. В связи с этим в 
1985 году принято решение 
о передаче магистральных 
до,рог (около 400 километ
ров) на севере области ' на 
баланс местных Советов. До 
сих пор не принято ни одно
го километра.

Или другой пример.
Объединение «Томскнефть» 
в значительных объемах ве
дёт жилищное строи
тельство. Делается это в ус- 
Л10ВИЯХ жесткого дефицита' 
источников финансирования. 
В то же время подрядные 
организации Главгомскстроя, 
трест «Томскгаэстрой» в 
1987 году не освоили на 
Жилье 3,7 млн. рублей. Мы 
поверили заверения.м строи
телей, сократили хозспособ, 
направили деньги на финан- 
сиро»ание подрядных работ, 
а в Результате 100 семей 
остались без бла.гоустраен- 
ных квартир. Я, как член об
кома партии, не снимаю с се
бя ответственность, но счи
таю, что и руководители под
рядных организаций — ком
мунисты Б. А. Мальцев и 
А. А. Фрицлер — несут, не 
меньшую ответственность за 
этот срыв.

Проблемы районной глубинки
М. И. Ромашовг

первый секретарь Молчановского райкома КПСС:

— Обсуждая сегодня воп
рос о руководстве перестрой
кой, каждый из нас должен 
прежде всего . спросить се
бя; как перестраивается он 
сам? Как коммунист, кото
рому партия доверила руко
водство крупным предприя
тием, в прошедшем году я 
не справился с важнейшей 
задачей по строительству 
жилья для работников ком
бината. И, хотя ТНХК сде
лал значительный шаг впе
ред в своем развитии и за
кончил год с перевыполнени
ем плана, срыв в социальной 
сфере расцениваю как свое 
серьезное упущение. Испра
вить его надо конкретным 
делом, что мы и намерева
емся выполнить в нынешнем 
году.

Оценивая работу бюро об
кома КПСС, хочется сказать, 
что ее отличают динамизм, 
энергичный поиск нестан
дартных путей и методов ре  ̂
шения вопросов развития на
родного хозяйства области.

Зачастую ведутся разгово
ры, что не должно быть вме
шательства партийных орга
нов в дела хозяйственные. 
Это неправильный подход. 
Мы не должны забывать сло- 

'  ва В. И. Ленина о том, что 
экономика для нас и есть 
главная политика.

Мы все возлагаем боль
шие надежды на хозрасчет, 
заставляем считать доходы 
и расходы. Но, прежде чем 
доходы считать, надо их по

лучить. Радикальное для 
этого средство — рюализа- 
ция идей иаучно-техническо- 
го прогресса. И здесь пар
тийное влияние неоценимо. 
При этом хотелось бы под
черкнуть необходимость 
ориентироваться на свои си
лы и возможности. Без сме
ло и нестандартно мыслящих 
людей движения вперед не 
будет.

Бюро обкома КПСС созда
ло инструмент научно - тех
нического прогресса — прю- 
грамму «■Уокореяие-90». Не 
все эти программы равно
значны, но, думается, в хо
де их реализации будут вне
сены соответствующие кор
рективы.

Велика роль партийных 
органов на втором этапе пе
рестройки. Мы, производст
венники, уже сейчас чувст
вуем на себе стремление 
вышестоящего хозяйственно
го органа оставить по суще
ству все так. как было, из
менив лишь, терминологию; 
государственный план — на 
госзаказ. Если с этими тен
денциями не разобраться 
сейчас, то может возникнуть 
такая ситуация, что мы бу
дем считать: да, новый хо
зяйственный механизм дей
ствует, но на деле измене
ний не произойдет. 'Уверен, 
что только партийные орга
ны, как носители идеологии 
перестройки, способны вос
препятствовать такой ситуа
ции.

Работа с людьми -  главная работа
М. Г. Николаев,

председатель ревизионной комиссии областной партий
ной организации, ректор Томского > педагогического 

института:

Перестройка в вузах
И. П. Чучалин,

ректор ТПИ;

— Бюро обкома, секрета
риат работают напряженно, 
находятся в постоянном по
иске. Это положительно ска
зывается на ритм'е и резуль
татах деятельности всей об
ластной партийной о!рганиза- 
ции, каждого трудового кол
лектива. Однако остаются 
нерешенными многие проб
лемы. О них сказано в док
ладе, а анализ позволяет сде
лать ВЫВ01Д о том, что cenpie- 
тарям, членам бюро не уда- 
ш съ  |почнастоящем!у сосреь 
доточить силы актива яа ре'- 
шении важнейших задач пе
рестройки. В первую оче
редь, направить усилия гор
комов и райкомов на рабо
ту с людьми.

К примеру. Томский гор-. 
ком и городские райкомы по- 
прежнему недооценивают по
литическую работу с трудя- 
,щису1ися й студенческой мо
лодежью. А ведь 'В коллек
тивах образовался большой 
разрыв между уровнем се
годняшней демократии, боль
шими правами и уровнем 
мышления. К сожалению, и 

,у  нас в институте немало 
таких людей, которые .много 
говорят о перестройке.

но сами предпочитают 
тихую заводь. Они хотят 
жить и работать по-старсму, 
работать мало, а порой пло  ̂
хо, но получать от государ
ства много. В преодолении 
этого сопротивления пере
стройке, в поиске ответов на 
острые вопросы первичмым 
партийным организациям и 
нужна помощь.

Говоря о работе с людь
ми, хотелось бы сказать и о 
том, что нет в ней измене
ний и в некоторых партий
ных организациях, коллек
тивах города, влияющих на 
настрой людей. Недавно рев- 
(комиссия проанализировала 
юрганиаа'цшо приема грайсг 
дан и работу, с письмами в 
парторганизациях i райиспол
комов Томска. Ни первого, 
ни второго этапов перестрой
ки мы там не увидели.

ГТожалания се.кретарйату 
обкома; придерживаться пла
на заседаний, как и подго
товку к сегодняшнему пле
нуму, сщстематическй пре
давать более широкой глас
ности подготавку к другим 
пленумам, заседаниям бюро 
обкома.” горкомов и райко
мов по наиболее важным 
вопросам.

Мы все в ответе за результат
А. К. Винтер,

директор совхоза имени 50-летия СССР 
Томского района;

Пора «рассекретить» резерв кадров
А. И. Реннит,

председатель Асиновского горисполкома:

— Глав,ная цель перест
ройки в вузах, — это повы
шение качества подготовки 
специалистов. Она преду
сматривает усилёние связи 
учебы с производством и 
наукой, создание учебиопна- 
учных и учебно-научно-про
изводственных комплексов, а 
также филиалов кафедр на 
предприятиях и в научных 

организациях, целевую под
готовку специалистов для 
предприятий по договорам, 
укрепление материально-тех
нической базы вузов, улуч- 
ш'.ение кадрового состава 
преп|0да1вателей, увеличение 
объемов научно-исследова
тельских’ работ и внедрение 
их в народное хозяйство.

Что же делается по ука
занным направлениям?

Практически во всех ву
зах города , существуют 
учебно - научные и учебно
научно - производственные 
комплексы, всего их сейчас 
28, в том числе 11 — в по
литехническом институте, 10 
—вТИАСУРе, 4 —в универ
ситете, 2 — в медицинском 
институте, 1 — в пединсти- . 
туте.

Организуются филиалы ка
федр на предприятиях и в 
•научных организациях. На
пример, в ТПИ их 10, вТГУ 
— 4, в ТИАСУРе — 2.

В 4 вузах (ТПИ, универ
ситете, ТИАСУРе, ТИСИ)

ведется целевая подготовка 
специалистов.
Однако научный потенциал 

вузов используется далеко 
не пблностью.

На процесс повышения ка
чества подготовки специали
стов отрицательно влияют 
отвлечения студентов с за*- 
нятий. Тысячи студентов ву- 
ЗО.В на основа.ни.й решений 
горисполкома еж.егодно за
нимаются в учебное время 
перюборкой картофеля и 
овощей на овощных базах.

Для улучшения сохранно
сти картофеля сотрудники 
НИИ ядерной физи1{и разра
ботали систему автоматиче
ского рггулирюваиия темпе
ратуры в овощехранилищах. 
По отзывам специалистов 
горплодоовощто!рга и Томск- 
плодоовощхоза, эта система 
дает хороший эффект, с 
1982 по 1986 годы она бы
ла внедреИа на 12 окладах. 
Но в последнез время дело 
затормозилось. И вместо то
го, чтобы решить задачу до 
конца, решить по-современ
ному, скоро горисполком бу
дет  ̂ принимать очередное 
решение о маоровом направ
лении студентов на перебор
ку ц1вощей...

Подобное происходит I на 
Томском хлебокомбинате, 
его руководящие работники 
тормозят внедрение уст
ройств автоматизации работ 
на хлебозаводах.

— В работе о>бластной пар
тийной организации заметно 
прибавилось деловитости и 
целеустремленности, демш- 
ратии и гласности.

Каждый из нас почувство
вал, что сократилось число 
заседаний, совещаний, вызо
вов в обком, уменьшился и 
поток бумаг в низовые пар
тийные органы. Горкомам и 
райкомам КПСС предостав
лено бол'ьше само1стоятель- 
ности.

Но нам нуяша и соответст
вующая помощь в усилении 
внимания к вопросам пере
стройки, работе по-новому 
со стороны отделов обкома 
КПСС, областных организа
ций. Такое внимание возра
стает, но, на наш взгляд, 
система кураторства в обко
ме  ̂КП<Х нуждается в даль
нейшем совершенствовании.

Есть серьезные претензии 
к работе руководителей обл- 
агропрома. В районе они 
бывают нечасто, ц если кто 
и приезжает, то Мимоходом. 
Не хватает такой работы, 
например, чтобы на каком-то 
уровне были изучены и рас
смотрены вместе с нами воп
росы коренные, социально- 
энонамического развития сов
хозов на перспективу в це
лом или по какой-то важной 
проблеме.

В районе в числе веду
щих — лесная отрасль. 
Удельный вес товарной про
дукции наших леспромхозов 
и лесозавода в объеданении 
«Томлеспрюм» составляет в 
среднем за год около 11 про
центов. Но, к сожалению, 
здесь накопилось немало 
трудностей, сильно отстала

материальная база социаль
ной сферы: торговли, куль
туры, народного образова
ния. Как выход из положе
ния бюро обкома КПСС по 
нашей просьбе поручило ру
ководителям «Томлеспрома» 
и треста «Томлеострой» со
здать в рай01Н€ строитель
ную организацию, развивая 
при этом, конечно, хозспо
соб. К сожалению, решение 
это не выполняется.

Много произнесено слов, 
исписано бумаг по вопросу 
глубокой переработки древе
сины — исоользования от
ходов. Только от лесопиле
ния в Могочине и Нарте 
ежегодно их сжигается в от
валах около 100 тысяч куб. 
метров. Своими силами мы 
не в состоянии решить эту 
проблему, и СО' стороны объ
единения «То.млеспром» не 
принято такого решения.

Еще оди'Н вопрос.
В рэ'йоне имеется кирпич

ный завод, а закрыть по
требности в кирпиче не мо
жем. Завозим его из дру
гих районов и областей. 
Приходится решать эту 
проблему строительством ку
старных кнрзаводов в лес
промхозе. в совхозе «Молча- 
новский». Району снижены, 
объемы поставок на кирпич 
и на 1988 год. В област
ных ведомствах ставят воп
рос так; у вас в районе есть 
кирпичный завод, вот и 'ре
шайте на месте.

В то же время государст- 
венный заказ доведен на 
уровне плана и проектной 
мощности завода. Какой же 
здесь можно найти выход?

Где строят сельские строители
Р. Э. Палосонг

директор совхоза им. 60-летия Союза ССР 
Чаннского района;

— Думаю, не ошибусь, ес
ли скажу, что работники 
сельского хозяйства области 
полностью поддерживают и 
одобряют линию бюро обко
ма партии на ускоренное 
развитие такой труднейшей 
сельскохозяйственной отрас
ли, как молочная. Именно 
эта отрасль является пока
зателем прогресса на селе. 
Особенно (важна работа с 
отстающими хозяйствами. 
Помимо прямого экономиче
ского эффекта, мы имеем и- 
эффект политический. Если 
подтягиваются отстающие, то 

^  другим хозяйствам ничего не 
W остается, как тоже двигаться 

вперед. Поддержка бюропо- 
м'огает, и 'Конкретно, нашему 
коллективу, п0|раждает твор
чество, заставляет искать но
вое, передовое, добиваться 
напряженных рубежей.

Главньвм средством^ дости- 
жения намеченного должно 
стать высокое чувство ответ- 

, ‘ ственности .каждого работни- 
. ка совхоза. Воспитание это

го чувства, в свою очередь, 
потребовало новых подходов 
в работе первичной партор
ганизации. У .нас создано не
сколько целем>1х инициа- 

' тивкых групп. Наприм'ер, по 
освоению нового хозяйств'СН- 

•f" ного .механизма в условиях 
' полного хозрасчета, совер

шенствованию кормопроиз
водстве), укреплению соци
альной сфе1Ж1, .работе с мо
лодежью. Деяте'льность этих

групп получила одобрение 
коммунистов, всего коллек
тива при отчете партксма о 
руководстве перестройкой. 
Мы В'Зде.м поиск фс4>м и ме
тодов организационно-пар
тийной работы вместе с Том
ским райкомом партии, од
нако со стороиы организаци
онно - партийного и сельско
хозяйственного отделов, об
кома интереса к подобным 
вопросам проявляется ма
ла.

Работаем над социальньвм 
развитием села, но нужна 
помощь. Давно, наприм'Зр, 
обсуждается вопрос о гази
фикации, его решение изба
вило бы сельчан, от множест
ва материальных и моральных 
потерь. Настало время облис
полкому и его руководству 
взяться за проблему энергич
нее.

Нас многому научил опыт 
с отрядом «Апрель», и мы 
переменили отношение к 
школе. Подход такой: мест
ная школа должна стать ос
новным источником попол
нения кадрами. Создали уч
хоз. Считаю, что обкому ком
сомола следует более актив
но развивать это направле
ние. Не обойдешься полуме
рами и в р а^ т е  с молоде
жью в сфере досуга.

О перестройке люди судят 
по конкретному результату. 
Мы, все члены' обкома, в от
вете за эти. результаты.

— В своей деятельности 
мы стараемся использовать 
накопленный в области 
опыт работы над осущ.еств- 
лением крупных целевых 
nporpaiMM. Не все еще полу
чается, и ответственность за 
это |в первую очередь не
сем мы. Но требуется значи
тельно лучший контакт и с 
(абластными ведом|ствам.и, 
так как есть вопросы, выхо
дящие за рамки районных 
возможностей. Ощущается 
необходимость в разработке 
сов'М'естных долгосрочных 
програм1М 'С ртверждением 
их в облисполкоме, В част- 
'Ности, мы сегодня ■обеспо
коены перспективами строи
тельства комбината по про
изводству картона и разви
тия в связи с этим ПМК-57 
4Тсмскжилстрзи», агрои- 
тельства городских очистных 
сооружений, развития ком
мунальных служб, связи, 
жеЛ'£вН'Одорожного узла стан
ции Асино. Много проблем 
и в а-гропроме. Тут нуЖ|НО 
более заинтересованнее уча
стие и отделов обкома.

Остро ставит жизнь и воп
росы оов'ершенств'ования сти

ля и М'ЕТсдов партийной и 
оо1вегской .габоты, в частно
сти, с кадрами, В услс1в.И1ях 
демократизации и гласности 
надо бы «1>ассекретить» ре
зерв кадров, ввести их ста
жировку и аттестацию. 'Мы 
при'ступили в районе к раз
работке программы « К ад^1» 
и не можем обойтись без 
рекомендаций отдела орга- 
низацтюнно-партийной рабо
ты, его заведующего Е. А. 
Вологдина. По нашему мне
нию, есть необходимость 
имегь програм'му «Кадры» 
в областном масштабе.

Среди кандидатов в чле
ны и членов бюро обкома — 
два депутата областного Со
вета, избранных трудящи
мися района. М. С. Ко
зырев и И. И. Титов про- 
.водят большую работу по 
выполнению наказов избира
телей. Но 'МЫ хотели бы их 
чаще видеть в избиратель
ных округах.

Я являюсь членом ревизи
онной комиссии областной 
партийной организации. Со
знаю, что в этом качестве 
должен работать значитель
но активнее.

Школа стала помехой?
3. Г. Барашева,
заведующая облоно:

Если намечено-ВЫПОЛНЯТЬ
Ф. г. Гарипов,

генеральный директор объединения «Томскнефть»:

— Областной комитет са. Этим проблемам были и 
партии и его бюро постоян- специально посвящены два 
но уделяют внимание равви- пленума (в июле 1985 года 
тию нефтегазового комплек- и в .ноябре 1987 года). На

Что волнует
учителя:

JC Недавно за «кругльш 
^  столом» ссбршшсь дирек

тора таиских школ, чтобы 
обменяться мыслями о хо
де реформы, о том, как 
идет перестройка, демокра
тизация в педколлективах. 
Директора школ говорили о 
в:ни.мании к сильным уче
никам, о необходимости 
уроков этики и эстетики, 
о дифференцированных 
оценках.

Л. Н. Тарасова, директор 
школы № 34, заметила,
что школе очень нужен 
свой психолог. Большоз 
значение имеет микрокли
мат, который создается в 
школе—и на уроках, и вне 
их.

Директор школы № 32 
Т. Р. Огнева обратила вни
мание на удручающе пло
хое материальное обеспече
ние школ,

3. Г. Барашева, заведу
ющая облоно, напомнила 
педагогам об эксперимеите, 
к KOTOpOMiy готовятся 'ШКО
ЛЫ Эстонии  ̂ Дифференциа
ция обучения; по физико-

'М!атематИ'ческому, биоло1го,- 
химическом1у, гуманитарнсг 
м)у, экономико-техни
ческому .профилям, когда 
дети са.ми будут выбирать 
для себя одно из этих на
правлений, — заслуживает 
1знимательно1го изучения.

П. П. Ятченко, директор 
школы № 24, поделился 
тревогой коллектива. С ба
зовым. (предприятием!—цро- 
изводственньш' объедине
нием «Сибкабель» у 24т) 
давно были налажены пре
красные отношения. На за
воде была даже своя 
школьная линия, где труди
лись ученики. 'Сейчас ситу

ация в корне изменилась. 
«Сибкабель» не дает ни од
ного рабочего места. С 
большим трудам «выбили» 
.несколько мест. Но разве 
это производительный труд?

Двадцать первый год ра
ботает П. П. Ятченко в 
этой школе. Двадцатый 
год стоит вопрос о при
стройке.

Г. И. Шулякова, д и р е к 
т о р  Ленинского УПК. п р е д 
л о ж и л а  с о з д а т ь  в р а й о н а х  
И р с (ф |И л ь н ы ^  м е ш т н о л ь н ы е  
м а с т е р с к и е ,  ч т о б ы  в УПК 
п р м х о д и л 'И  уже подготов
л е н н ы е  с т а р ш е к л а с с н и к и .

В. ВЛАДИМИРОВ.

— Недавно Томской обла
сти присуждено первое ме
сто в (республиканском со
циалистическом сор1ев|НОва- 
нии за лучшую подготовку 
школ к HOB0.MJV учебному го
ду, реализацию школьной 
реформы, подготовку педа
гогических кадров. В этом 
сказалось внимание обкома 
партии, облисполкома к воп
росам народного образова
ния. Среди многих школьных 
вО'ПросО'В В'ыбрано главное 
направление — трудовое 
воспитание. В течение трех 
лет велась работа по созда
нию базы трудового обуче
ния, организации произво
дительного труда непосред
ственно под руководством 
секретаря обкома партии 
Н. II. КирилЛ'О'ва.

Вместе с тем есть вопро
сы, которые .надо решать 
всем миром, потому что де
ло школы является делом 
общепартийным, общенарод
ным. Прежде всего нужны 
условия, чтобы реализовать 
школьную реформу. Мы пе
ревыполняем план по стреш- 
тельству школ. И вев'-таки 
их очень не хватае'г, особен
но в городах Томске, Стре- 
жевом, Колпашеве. В горо
де Стрежевом, школа долж
на быть П'остро£1на в ущерб 
любому объекту. Иначе ты
сячу детей негде будет по- 
сз'дить за па.рты. Разве мож
но такое дальше терпеть?

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ
— Расскажите о порядке 

приобретения пустующих 
домов в сельской местности?

Н. БАРАНОВ.
г. Томск.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— Пустующие дома, в 
сельской местности можно 
покупать в любом районе 
Томской области, на терри
тории любого сельского Со
вета, где такие дома имеют
ся.

Есть выработанная и утверж
денная паршйными органа
ми программа строительст
ва пристроек. Сейчас никто 
не хочет за.ниматься при
стройками. Думается, об
ком партии должен дать 
принципиальную оценку ру
ководителям базовых пред
приятий, да и горкому пар
тии тоже.

В условиях пе,рехода на
самоокупаемость и самофи
нансирование нарастает 
очень опасная тенденция — 
меркантильное отношение к 
школе и к детям в.аобще. 
Отходят от школы базовые 
предприятия. Питание в 
сельских школах стало до
роже, Во многих местах де
тей отказываются подвозить,' 
отзывают мастеров произ
водственного обучения, ког
да-то. направлен1ных с про
изводства в школу. Даже 
нефтяники уже о.тказались 
выполнять ранее принятые 
обязательства по пристрой
ке мастерских, оборудова
нию рабочих .мест, органи
зации пр1оизводит€льиаго 
труда школьников, так как 
это снижает рентабельность 
предприятий.

Эту опасную тенденцию 
надо ,вО(время остановить, 
иначе мы растеряем те по
зиции, которые завоевало 
народное образование с та
ким большим трудом.

Преимущественное право 
на покупку пустующих до
мов имеют колхозы, совхо
зы, предприятия, учрежде
ния и организации для 
удовлетворения государст
венных и общественных 
нужд. Затем—лица, посто
янно проживающие в этой 
местности, которые за счет 
покупки пустующего дома 
желают улучшить свои жи
лищные условия.

Если вышеприведенных 
покупателей нет, то дом 
.может быть продан горожа
нину, для занятия садовод
ством и огородничеством в

Переход на хозрасчет и 
самофинансирование поста
вил перед нами новые, не
легкие задачи. И для пре
творения их в жизнь, на 
мой взгляд, самым главным 
является перестройка пси
хологии людей, которая де
сятилетиями воспитывалась 
в духе достижения высоких 
личных показателей, при
чем любой ценой, но не в 
духе ответственности за 
экономию и бережливость, 
за конечный результат всего 
коллектива.

Мы сейчас разрабатыва
ем и внедряем такие эконо
мические формы воздейст
вия, что плохо работать, 
не беречь общественную соб
ственность, не экономить во 
всем было бы просто невы
годно. Чтобы оплата труда 
высоио1эффективно работа
ющего человека резко отли
чалась и была бы не на 
сколько-то процентов, а в 
полтора, может быть, в 2 
раза выше, чем у тех, кому 
не по душе хозрасчет, эко
номия и бережливость. Око
ло 40 процентов в структу
ре оплаты труда сейчас у 
нас составляет оплата за 
качество.

Пришло такое время, что 
только высокой заработной 
платы, чтобы человек рабо
тал с хорошим настроением 
и чувствовал себя хозяином 
на производстве, недоста
точно, Нужны современная

культура и быт. Очень ост
ро встала проблема жилья. 
Уважаемые шефы — Том
ский домостроительный ком
бинат,—на чью помощь мы 
так надеялись, наши надежды 
не оправдали и за 4 года 
шефства сдали совхозу все
го лишь 10 квартир, а у нас 
шесть отделений, шесть на
селенных пунктов. 24- 
квартирный жилой дом, ко
торый полностью был обес
печен финансированием и 
по плану был сдаточным в 
III квартале 1987 года, до 
.сих пор не введен.

Вопреки известному по
становлению директивных 
органов Чаинская МПМК 
«Агропромстроя» продол
жает осваивать подавля
ющую часть производствен
ной программы в райцентре. 
И, что особенно обидно, 
даже не осваивает в совхо
зах те скромные капиталь
ные вложения, которые им 
выделяются.

Мы предлагаем создать в 
Подгорном, для строитель
ства в райцентре, подразде
ление объединения «Томск- 
гражданстрой», и тогда об
становка со строительством 
в районе кардинальным об
разом улучшится.

На наш взгляд, сказал в 
заключение выступавший, в 
стороне от сельских строи
тельных дел и бед оказался 
отдел строительства обласу- 
ного комитета партии, 
т. Поморов.

Авиаторы не подведут
А. С. Федорченко,

командир самолета Коллашевского авиапредприятня:
— Областной комитет 

партии поддерживает нас 
во всех вопросах, особенно 
когда речь идет об укрепле
нии безопасности полетов и 
улучшении культуры обслу
живания пассажиров.

При активной поддержке 
обкома КПСС наше пред
приятие готовится к освое
нию нового самолета 
«Ан-28» для местных воз
душных линий.

•Колпашевские авиаторы 
заинтересованы в скорей
шем вводе в эксплуатацию 
аэропорта в Кедровом. Трест 
«Стрежевойдорстрой» ввел в 
срок взлетно-посадочную по
лосу, однако вопрос строи
тельства зданий и сооруже
ний в аэропорту решается 
медленно. Заказчик в лице 
рб»ьединения 1«Томскнефгь»

сочетании с дачным отды
хом. Для покупки дома тре
буется согласие исполкома 
сельского Совета. При отка
зе в согласии на покупку 
дома исполком сельского 
Совета обязан указать мо
тивы отказа. Отдельные 
председатели исполкомов по
селковых и сельских Сове
тов единолично решают по
добные вопросы, чего не 
имеют права делать.. Неко
торые должностные лица 
никак не могут перестро
иться и избавиться от вред
ной бюрократической при-

упорно уходит от его реше
ния, пытается навязать вре
менную схему эксплуатации 
аэропорта.

'Практика принимать 
объекты с недоделками дав
но осуждена партией, но 
жива еще традиция любым 
способом сдать свое недо
развитое детище, да еще и 
привлечь в союзники высо
кий партийный орган.

А сколько нервотрепки 
стоит командованию прин
ципиальность при закрытии 
из-за захламленности и не
пригодности посадочных 
площадок, заправочных 
пунктов! И, как ни странно, 
авиаторам при этом прихо
дится выдерживать давление 
некоторых отделов обкома 
КПСС, особенно отдела 
нефтяной, газовой про
мышленности и геологии.

вычки «запрещать и не пу
щать». Продажа пустующих 
домов осуществляется по 
ходатайствам трудовых кол
лективов, в котором работа
ет покупатель, или исполко
мов городских (районных в 
городах) Советов народных 
депутатов. При этом в пер
вую очередь удовлетворя
ются просьбы участников 
Великой Отечественной вой
ны и приравненных к ним 
лиц, семей погибших вои
нов, ветеранов труда, много
детных семей и семей рабо
чих.
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Наш собеседник — пред
седатель городского коми
тета по физической культу
рен спорту Н. И. ЙВАНОВ.

— Николай Иванович, как 
возникла идея проведения в 
Томске лыжного марафона?

— Сама идея не нова. 
Марафон обрел свою пер
вую «прописку» в Томске 
еще в семидесятые годы. 
Бегали на лыжах до Бога- 
шева, старт обычно прохо
дил в конце марта. Но по
том такие состязания ока
зались забытыми.

Я — сам лыжник, посто
янно бываю на лыжне и 
знаю, сколько томичей вы
ходит в погожий день на 
снежные трассы. А вот та
кого заключительного стар
та. соревнования, подводя
щего итог зимне1му сезону, 
у нас нет. В разговорах со 
спортсменами), любителяМ|И 
лыж вновь возникла идея 
провести в Томске марафон.

— Кстати, в' стране про
водятся подобные состяра- 
ния...

— Да, такой опыт в стра
не есть. Например, очень 
престижный Тартуский ма
рафон, на который съезжа
ются лыжники со всего Со
ветского Союза. У них, пра-

лы жны й МАРАФОН
Эта идея давно витала в воздухе. И вот теперь поклонники лыжного спорта имеют 

возможность проверить свои силы в марафонских забегах.

С О О Б Щ А Е Т

вда, своя проблема — не 
всегда есть снег. А у нас 
—своя. Нам необходимо .ре
шать многие организацион
ные вопросы, связанные с 
привлечением людей на 
лыжню. Я думаю, что ма
рафон нам надо было возро
дить год-два назад, посколь
ку именно тогда мы не
сколько поутратили свои по
зиции в конкурсе «Лыжня 
зовет!». Марафон тогда бы 
стал новой формой развития 
массового лыжного спорта в 
Томске.

— Значит, марафон — 
событие только городское?

— Не совсем. В перспек
тиве мы надеемся пригла
шать через бюро по туриз
му и экскурсиям гостей из 
Кемерова^ Новосиби|рска, 
Красноярска.

— Но для этого нужно, 
чтобы наш марафон обрел, 
так сказать, свое, неповто
римое, «лицо». Как Тарту
ский.

— Конечно. Но силами 
только горспорткомитета 
здесь не обойтись. Нужна 
помощь.

— А кто именно мог бы 
помочь?

— Наши институты мо
гли бы, например, помочь с 
созданием автоматизирован
ной системы на финише. 
Нужны большие электрон
ные часы. Неплохо бы в га
зете ввести рубрику, чтобы 
томичи — участники стар-

Д ва года  
пе се н

Свой первый концерт вокальный ан
самбль «Энтузиаст» провел два года назад, 
сейчас pH носит званне народного.

Недавно мы вернулись из 
поездки в Верхнекетский 
район. Там коллектив дал 
три концерта. В Белом Яре, 
на районной конференции 
Советского фонда мира, в 
Лисице и Макзыре. Самое 
запомнившееся — даже не 
теплая встреча со слушате
лями, а патриотическая ак
ция; в Белом Яре организо
вали сбор средств в Совет
ский фонд мира. Было соб
рано больше двухсот руб
лей.

...Два года назад автори
тетная комиссия во главе с 
за;служенным работником 
культуры РСФСР В. В. 
Сотниковым, оценив твор
ческие возможности участ
ников ансамбля «Энтузи
аст», рекомендовала работы 
коллектива для публичного 
исполнения. Свой первый 
концерт вокальный ансамбль 
провел перед тружениками 
совхоза «Победа» Томского 
района. Через год, 19 нояб
ря 1986 года, ему было при
суждено почетное звание 
народного.

В творческой жизни «Эн
тузиаста» немало памятных 
событий. Выступление по 
Томскому телевидению, кото
рым открылись передачи 
студии, посвященные II Все
союзному фестивалю само
деятельного творчества тру
дящихся. Трижды ансамбль 
приглашали в музыкальную 
гостиную Томского отделе
ния Всероссийского му
зыкального !общества|. Уча
ствуя в фестивале искусств 
«Северное сияние», по
чти двадцать дней 
коллектив, состоящий в ос
новном из ветеранов войны 
и труда, гастролировал по 
области на теплоходе «Се
вер» областного управления

культуры. Более двух тысяч 
зрите'лей-северян побы
вали на концертах. Весь 
сбор от концерта в Парабе- 
ли передан в Фонды мира 
и помощи Чернобылю.

Ансамбль принял актив
ное участие в традицион
ных «днях культуры То.м- 
ска», выступив перед тру
жениками Кожевниковското 
района в феврале минувше
го года, а в марте стал дип- 
лЬ.мантом областного кон
курса самодеятельных твор
ческих коллективов.

Всего же за два года сво
его существования коллек
тив поставил 96 концертов, 
на них побывало более 17 
тысяч зрителей.

Успех ансамблю обеспечи
вают единственный профес
сионал в ансамбле — вете
ран труда, тридцать пять 
лет проработавший в обла
сти культуры, Л. С. Раец- 
кая, ветераны коллектива 
— В. А. Барнашова, В. М. 
Полунадеждина, М. И. Мас
лова, Л. И. Войцеховская, 
композитор, автор текста и 
музыки ряда песен и роман
сов Е. Б. Фортес, ведущая 
вечера русского романса 
С. А. Пузанова, концертмей
стер И. П. Черепанова.

Хорошо приживается в 
коллективе недавно пришед
ший концертмейстер-баянист 
В. М. Найбороденко. Насто
ящими энтузиастами песни 
являются доцент ТГПИ 
Л. Е. Воробьева, инженеры 
Е. А. Жильцов, Н. И. Поно
маренко. Л. А. Таримо, 
Е. А. Якунина, бухгалтер 
А. И. Деева и другие.

А самое главное—у всего 
творческого коллектива 
огромное желание петь, да
рить людям радость общения 
с искусством.С. ЖУРАВЛЕВ.

тов BiVTapry—могли бы выска
зать свои соображения.

— Кто-то из томичей 
участвовал . в Тартуском 
марафоне?

— Два раза в нем при
нимал участие Б. А. Нали- 
вайко. После первого стар
та его номер был где-то 
после двенадцатой тысячи, а 
в другом — уже после вто
рой: в Тарту порядковый
номер присваивается по ито
гам предыдущего выступле
ния. Б. А. Наливайко актив
но помогал при разработке 
положения о Томском мара
фоне,

— Что оно представляет 
из себя? Могу ли, « приме
ру, я стать участником?

— Основной «экономиче
ский» принцип марафона — 
хозрасчет. Поэтому, чтобы 
стать участником, необходи
мо внести взнос в размере 
3 рублей. Эти деньги пой
дут на подготовку трассы, 
на- изготовление памятных 
номеров, сувениров, дипло
мов, которые будут вручать
ся каждому, а также на 
питание участников на трассе. 
Из этих же сумм будут под
готовлены призы для побе
дителей, организована лоте
рея.

— Но ведь в марафоне 
будут участвовать и лыжнн- 
ки-любители, и сильнейпгае 
спортсмены. Не окажутся 
ли они в неравных услови
ях?

— Сначала Мы хотели 
организовать марафон по 
пяти группам. Но любители 
лыж отсоветовали. Да и 
нам, не имея достаточного 
опыта, пока, сложно органи
зовать такое соревнование. 
Поэтому решено, что будет 
две группы—мужчин и жен
щин. Для них — единая ди
станция в 25 километров. 
Да, пока наш марафон, мо
жет быть,- не слишком ве
лик, но ведь это только на
чало. Не исключено, что в 
будущем дистанция увели
чится.

Принять участие в со
стязаниях смогут лыжники 
не моложе 16 лет. Более 
юным советуем поучаство
вать в мини-марафоне, кото
рый можно организовать в 
школе. Но этот вопрос пока 
еще не решен. А само поло
жение о марафоне мы раз
множим и разошлем во все 
городские коллективы.

— Где и когда будут 
стартовать спортсмены?

— На стадионе «Буре
вестник», 27 марта'. Думаю, 
что каждый должен сам оце
нить свои возможности. Ес
ли человек «накатал» за 
зиму 300—400 километров, 
то наверняка он сможет 
пройти двадцатипятикило
метровую трассу. Тем же, 
кто отважится на такой про
бег впервые, надо непремен
но посоветоваться с врачом.

Сейчас мы думаем над тем, 
как упростить процедуру 
получб1ния медсправки.

— И все-таки, предполо
жим, что кто-то решит сой
ти с дистанции?

— Если это будет необ
ходимо, мы сразу придем на 
помощь. Трасса проляжет 
вдоль богашевского шоссе, 
будут организованы мед
пункты, курсировать автобу
сы. Так что те. кто не рас
считал свои силы, смогут 
отдохнуть на обратном пути 
в автобусе.

Нам хотелось бы узнать 
мнение томичей о предстоя
щем состязании. К тому же 
нужны свои эмблема, зна
чок, талисман, название ма-. 
рафона и, может быть, даже 
песня. Пусть эта публика
ция, если возможно, будет 
одновременно и объявлени
ем конкурса на лучший эс
киз и т. п. Со своими пред
ложениями томичи могут об
ратиться в горспорткомитет 
по адресу: пр. Ленина, 77,
или по телефону 2-28-42. За 
это дело надо браться всем 
миром, и тогда марафон ста
нет праздником для всех.

— А что вы посоветуете 
мне? Я люблю ходить на 
лыжах, но марафон...

— Не нужно бояться. Хо
дите почаще в оставшееся 
время на лыжах, и вам уда
стся пройти его.

Беседу вел В. АЛЕКСЕЕВ.

Происшествие

ПОЕЗД ШЕЛ НА БЕЛЫЙ ЯР
Е. Амеякова и Г. Здосенко ехали в купейно!м ватше 

поезда № 612 Тш ск — Белый Яр. В Асине в купе сели 
двое мужчин. А утром на конечной станции женщины 
обнаружили пропажу; исчезли вещи на сумму 800 руб- 

'лей. О происшествии сообщили старшине милиции линей
ного отдела внутренних дел станции Томск-П В. Й. Ху- 
доложкину, сопровождавшему поезд. Он установил, что 
грабители могли выйти на участке Первомайскоич) района.

Вместе с потерпевшими старшина приехал в поселок 
Комсомольск, где на помощь им пришел участковый ин- 
cneKTOip милиции Первомайского РОВД лейтенант Сергей 
Ефимов. Уточнив приметы неизвестных, участковый вы
двинул несколько версий. Проверяя вновь прибывших, он 
установил, что В. И. Киреев и М. А. Попов приехали по 
0ipriHa6opy в леспромхоз ив Новосибирской области ми
нувшей ночью..

Вскоре похищенные вещи были возвращены владельцам. 
Так умелыми действиями участкового преступление было 
раскрыто в считанные часы.

После окончания Чебоксарской школы милиции С. И. 
Ефимов второй год работает в Первомайском районе, 
зарекомендовал себя хорошим оперативником, проводит 
большую профилактическую работу. Преступность на его 
участке сократилась вдвое,

И. БЫЧИХИН, 
ветеран УВД.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

ййФРУНЗЕ, ШЗ/1

СИБИРСКИЕ ПРОСТОРЫ.

ТОМСКИЙ взгляд
Н А « в з г л я д »

Недавно в Томске побы
вали представители съемоч
ной группы программы ЦТ 
для молодежи — «Взгляд». 
Школьникам и студентам 
города была предоставлена 
возможность высказать свой 
предложения и претензии к 
передаче. Школьникам хо
чется увидеть ' с экрана как 
можно больше представите
лей советской и зарубежной 
эстрады, ансамблей, работа
ющих в стиле рока и «хэви- 
метал». Студенты отметили, 
что в передаче недостаточ
но информации, нет пред
ставления о политических 
движениях молодежи за ру
бежом. Да и Советские рес
публики мало присутствуют 
во «Взгляде». Критикова
лись ведущие передачи за

их неумение вовремя под
хватить мысль, за надуман
ность связок между эпизода- 

'ми программы и главное — 
что нет пока у передачи 
своего лица.

На встречах говорили об 
оперативности информации, 
о необходимости привлекать 
к передаче разные категории 
молодежи.

Гости поинтересовались, 
кого бы томичи пригласили 
на последующие выпусщи 
программы. Ответы такие: 
видных государственных де
ятелей, международных обо
зревателей Цветова, Бови
на, ведущих молодежных 
программ за рубежом, ана
логичных нашей.

Н. ШЕРЕМЕТ.

Спорт

Зимнее многоборье
в Томске состоялись обла

стные финальные сгаевнования 
по зимнему многоборью ГТО. 
Напомним, что в его програм
му йсодят лыжные гонки, пу
левая стрельба и силовые уп
ражнения. 150 участников, 
представлявших обкомы проф
союзов пятнадцати отра с̂леи, 
оспаривали награды состяза
ний. Упорная борьба шла в 
стрелковых тирах ТИСИ и 
объединении «Сибэлектромо- 
тор», на лыжных трассах ста
диона «Спартак». Все команды 
были разделены на две груп
пы по численности трудовых 
коллективов.

В первой группе победу 
одержала команда обкома 
профсоюза работников просве

щения, высшей школы и на
учных учреждений. Во второй 
отличились многоборцы терри
ториального комитета профсо
юза геологов. В личном зачете 
наиболее успешно выступили 
Г, Шелемехов (обком проф
союза рабочих злеитростан- 
ций и злектротехничесной 
промышленности), А. Панов 
(обком профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и деревооб
рабатывающей промышленно
сти), Т. Корягина (обком проф
союза рабочих машинострое
ния и приборостроения), Л. Гу- 
това (обком профсоюза ра
бочих злентростанций и элек
тротехнической промышленно
сти) и другие.

В. МОЧАЛОВА.

ФОТОШКОЛА
при областной журналистской организации объявля
ет набор слушателей на новый учебный год. Желающие 
приглашаются на ' очередное-занятие фотошколы, кото
рое состоится '10 февраля, в 19 чар., в помещении ре
дакции (пр. Фрунзе, 103/1, 2-й этаж, коми. 204).

Фото А. Панчехина.

Телевидение
ВТОРНИК, 9 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Я, ты и все мы вместе». 9.20
— «Тихий Дон». 1-я серия.
11.05 — Новости.

С 11.15 до 15.40 — перерыв. 
15.40 — «Прожектор пере- 

стройки«ъ 15.50 — Программа 
Саратовской студии телевиде
ния. 16.50 — «Фильм — де
тям». . «Долгий путь в школу». 
18.00—«Новаторы и консерва
торы». 18.45 — Минуты поэ
зии. 18.50 — «Сегодня в ми
ре». 19.10 — «Тихий Дон». 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 
21,45— «Фильм-балет». Хорео
графические новеллы. 122.30
— «Взгляд». Молодежная про
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастй- 
ка. 8.15 — «Вечный огонь 
Краснодона». Документальный 
фильм. 8.35. 9,35 — Физика. 
10-й класс. 9.05 — Француз
ский язык. 1-й год обучения.
10.05 — «Геногеография, или 
Идем считать кошек». 10.35, 
11.35 — Природоведение. З̂ й 
класс. 10.55 — «Кристаллы». 
Документальный фильм. 11.05
— Французский язык. 2-й год
обучения. 11.55 — «Последняя 
дорога». Художественный
фильм. 13.30 — «Города и го
ды». Документальные фильмы. 
14.15 — Новости. 14.25 —
«Подпольный обком действу
ет». Четырехсерийный худо
жественный телефильм. 1-я 
серия. 15.30 — «На пути к 
'Олимпиаде». Документальный 
фильм.

С 16.00 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Вечер фортепьянной 

музыки. Играет лауреат меж
дународных конкурсов П. Его
ров. 18.50 — Мультфильм. 19.00
— «День области». 19.15 — 
«Глубинка». Рассказываем о 
совхозе «Старицынский» Па- 
рабельского района.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15— «Служба здоровья». 
О детях, ремонте и завтраш
нем дне.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — премьера телевизион
ного художественного фильма 
«К расследованию приступить». 
«Клевета». 1-я серия. 22.55 — 
«Элегия». Документальный 
фильм об Ф. И. Шаляпине.

Редакто]актор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-(» 
Отаотствонный еоиротарь — 
1-32-34
Соиратариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-08-31, 1-4S-85
Отдел промышленности —
1-М-66, 1-27-68
Отдел нофтогоологии и стро- 
итольства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Сегодня облачность с

прояснениялш, ветер северо- 
западный, 3 —8 метров в 
секунду, температура 30— 
35, по югу 25—30 граду
сов мороза, в Томске 28— 
30 градусов мороза.

ВО — 11 февраля) — с6,- 
лачность с прояснениями.

преимущественно без осад
ков, ветер северо-западный, 
7 —12 метров в секунду, 
температура ночью 33 —38, 
днем 25—30, местами до 
36 градусов мороеа.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
Р Е К Л А М А

А Н О Н С

Театр
ДРАМЫ

9 февраля. «Метель» — 19.
10 февраля. «О женщины...»

— 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

9 февраля. «Стеклянный зве
ринец» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

9 февраля. «Полет над гнез
дом кукушки» — 19.

ВИДЕОТЕКА
9 февраля. «Гонза • копьено

сец» (две серии) — 12. 14-30,
17 19-30. Мультсборник «Ну,
погоди!» (8—16-й выпуски) — 
10-20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 февраля. Всесоюзная ф е

стивальная программа художе
ственных индийских фильмов. 
«Сила любви» — 9, 12. 15,
18-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
9 февраля. «Маури» (две се

рии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18- 30. 21. «Инспектор без ору
жия» — 8-40. 10-20. 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Про
грамма короткометражных ху
дожественных фильмов «Хори
стка». «Шире шаг, маэстро»
— 9, 10-30, 12, 13-30, 15, 16-30. 
«Вспышка» — 18-40. 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ*
9 февраля. «Сплошные не

приятности с двойником» —
9. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 20. 
21-50. «Артист» (две серии) — 
8-40, 11. 13-30, 16. 18-30. 21.
Мультсборник «Ну, погоди!» — 
10-30. «ПИОНЕР»

9 февраля. Мультфильм 
«Похищение в Тютюрлистане»
— 9 10-40. «Лиловый шар» —
12-20 14. «Мио, мой Мио» —
15-40, 17-40. «Граф Монте-Кри
сто» (две серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
9 февраля. «Акселератка» —

9. 10-40. 12-20, 14, 16, 17-40.
19- 20. 21. «Человек с бульвара 
Капуцинов» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-30.

«СИБИРЯК»
9 февраля. «Витя Глушаков

— друг апачей» — 9-20. «Не
веста для Давида»— 11. 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
9 февраля. «Человек свиты»

— 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

9 февраля. «Забытая мело
дия для флейты» — 17, 20. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
9 февраля. «В дебрях, где ре

ки бегут» — 18. 20.

Средняя школа № 6 при
глашает выпускников 13
февраля в 18 часов на тра
диционный вечер встречи.
f Тимирязевская (средняя 
школа ждет выпускников и 
учителей на вечер встречи
юбилейных вьтусков, 1958 
1963, 1968, 1973, 1978
1983 и 1987 годов. Подели 
тесь воспоминаниями, при 
несите фотографии, альбо 
мы, записи о школьной 
жизни. сообщите адреса 
одноклассников, примите 
личное участие. Вечер со
стоится—13 февраля, в 18 
часов.

ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАНН О Е 
УПРАВЛЕНИЕ ' ТРЕ
СТА «СИБПРОМВЕНТИ- 
ЛЯЦИЯ» до 15 апреля 1988 
года оформляет прртоколы- 
заказы на выполнение вен
тиляционных работ в 1988 
году.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Водяная, 84. 
Справки по тел. 3-88-54.

27 февраля в 17 часов 
в средней школе № 36 
г. Томска состоится вечер 
встречи выпускников.

Томская мебельно-швей
ная фабрика РЕАЛИЗУЕТ
предприятиям и учреждени
ям по безналичному расче
ту: стол утюжильный
СУ-2П—3 шт., парогенера
тор ПГ-12—2 шт., выши
вальные машины МВ-50—3 
шт., механическую щетку 
МШВ, машины швейные 
220-го класса, 852-го класса 
и др.

Реализует также предпри
ятиям и населению ткань 
бязевую, мадаполам, про
стынное полотно, фланель, 
ткань декоративную, сал
фетки, технические чехлы 
на автомобили, постельное 
белье, рукавицы, покрывала 
гобеленовые, мешочки шел
ковые.

Наш адрес: 634009,
Томск, пер. Пойменный, 11. 
Тел. 3-62-16.___________

Меняем новые автомоби
ли «Урал-375» (шасси 6 
штук) на автомобили 
«КамАЗ»—бортовой, само
свал, «ЗИЛ-130», «ГАЗ»-ре- 
фрижератор. Тел. 5-07-20.

Томский орденов Октябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей профессорско-препода
вательского состава:

заведующих кафедрамис гидрологии суши, физическо
го воспитания, почвоведения;

профессоров кафедр: новой и новейшей истории, физи
ки твердого тела (2 , совместители); 

доцентов кафедр: алгебры, новой и новейшей исрории
(2) , истории СССР досоветского периода (2), истории 
СССР советского периода (2), динамической геологии, 
минералогии и кристаллографии, неорганической химии
(3) , физики твердого тела (2, совместители): 

старших преподавателей: общей математики (2), физи
ческой механики, геометрии, физического вошитания (2), 
экономичеокой и социальной географии, динамической 
геологии, гидрологии суши;

преподавателей кафедры физического воспитания (2). 
Документы на конкурс принимаются в течение месяца 

со дня опубликования объявления в газете по адресу; 
634010, Тамск, пр. Лешша, 36, университет, учебная 
часть. ,

С 8 февраля на экранах Томска — фестивальная 
программа индийских фильмов.

В программе показа — киноленты классических 
жанров индийского кино:

Мелодрама «СИЛА ЛЮБВИ».
В главной роли — Шаши КАПУР. История любви 

бедного юноши и дочери миллионера.
Музыкальная мелодрама «МАУРИ».
Роковая случайность лишает талантливую танцовщи

цу Маури возможности танцевать... Что же помогло ей 
преодолеть судьбу?

Музыкальный фильм «АРТИСТ».
Как стать эстрадной звездой? На этот вопрос отвеча:

ШРИДЕВИ, ГОС-ют создатели киноленты. В ролях: ВАМИ.
Облкинопрокат.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ОБЪЕДИНЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ 

ТОМСКОГО райпо на постоянную работу в городе: 
бухгалтера расчетной Группы, товароведа, кладовщика, 
кассира, поваров, гардеробщиц, кухонных работниц, сбор
щиц посуды, мойщиц посуды, уб№Щиц, сторожа.

Во вновь открывающееся кафе «Дебют» в пос. Свет
лом: кассира, бармена, птодавца, (поваров, кондитеров, 
официантов, кухонных работниц, мойщиц посуды, убор
щиц. Тел. 2-39-14, 2-45-88.

НА ОБЛАСТНУЮ СТАНЦИЮ ЮНЫХ ТЕХНИКОВ: 
заведующего инструкторско-методическим отделом, заве
дующего организационно-массовым отделом, методистов,
имеющих высшее или среднее специальное техническое 
образование и педагогический стаж работы не менее r i ^  
лет, секретари-машинистку, щофера. Тел. 2-61-25, 2-37-12.

В ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИИ И ЭКСКУР
СИИ: бухгалтера по веаиморасчетам с предприятиями.
Справки по тел. 3-41-90, 3-33-27.

В томский ГОРПРОМТОРГ: продавцов всех кате
горий, учеников продавцов, старшего бухгалте
ра в магазин № 33 (тел. 5-64-10), кладовщика в магазин 
№ 31 «Томские товары», сторожа в пионерлагерь с пре
доставлением жилплощади на территории лаг®ря. При
глашаем пенсданеров, домохозяек. Справки по тел. 
2-23-66.__________________________ ___________________

В СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА»: 
слесаря-дефектоскописта, ииженера-теплотехннкв, инже
нера по наладке КИПиА, слесаря по котельному оборудо
ванию (4—5-й разряды), ннженера-наладчика, знакомого с 
электроникой, электромонтажника-наладчика 4 —5-го ра  ̂
рядов, радистов, снабженцев, электромонтеров проводной 
связи. Доставка на работу и с работы — служебным 
автобусом. Тел. 5-24-27.

В спортивный клуб ВДФСО ПРОФСОЮЗОВ: за
местителя главного бухгалтера, бухгалтера-касснра, кла
довщика. (^правки по телефона1м 2-31-71, 2-59-64.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова. 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,—в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Оправки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

Бассейн «ТРУД» произво
дит набор детей в платные 
группы начального обучения 
по плаванию в возрасте 
7— 11 лет. Справки по те
лефону 3-11-20.

Учебный комбинат Том
ского речного порта ОБЪ
ЯВЛЯЕТ НАБОР НА КУР-СЫ крановщиков порталь
ных крапов, ;р)улевъ1х-мото
ристов. лебедчиков-моторис- 
тов (для работы на чешских 
земмашинах), судовых пова
ров, стропальщиков (работа 
в хозрасчетной комплексной 
бригаде, средний заработок 
250— 280 руб.), водителей 
автопогрузчиков.

Срок обучения—от 2 до 
6 месяцев. Стипендия—70 
руб. в месяц. В порту имеет
ся благоустроенное общежи
тие. квартиры — в порядке 
очередности, для ра(5отни- 
ков порта открыта новая сто
ловая, магазин, доставка на 
работу и обратно—тран
спортом порта.

За справками обращаться 
в учебный комбинат порта 
по адресу: ул. К. Маркса,
20. Тел. 2-42-54.

Объединение «Томскавто- 
транс» и обком профсоюза 
рабочих автотранспорта и 
шоссейных дорог, коллек
тив автоколонны № 2042 
выражают глубокое собо
лезнование начальнику от
дела труда и заработной 
платы объединения А. С. 
Маркову, главкому инжене
ру автоколонны М 2042
С. А. Жаркову в связи со 
смертью жены и матери

ЖАРКОВОЯ
Александры Ильиничны.
Вынос тела — 9 февра

ля, в 14 часов, из кварти-
?ы покойной (пр. Ленина, 

38-а. кв. 40). •

Сотрудники отдела управ
ления внутренних дел вы
ражают глубокое соболезно
вание Н. Н. Гладченко по 
поводу смерти отца, уча
стника Великой Отечествен
ной войны

ЗОРКАЛЬЦЕВА 
Николая Ивановича,

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации родильного дома 
им. Н. А. Семашко выража
ют глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду кончины акушерки ро-д- 
дома, ‘ ветерана труда 

МОЛЧАНОВОЙ 
Алевтины Владимировны.

Отдал информации и 
нультуры 1-48-81, 1-43.32 
Отдал соватсиого строиталь- 
став и быта — I -36-68, 1-36-80 
Отдал писам — 
t-38-eS, 1-06-60, 1-38-87 
Otĵ a  ̂фотоиллюстраций —

Собстааиный норраспондант а 
Нолпашааа — 36-8S

Собстванный норраспондант 
Стражавом — 3-23-31 
Общастмнная приамная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-0^62
Вухгалтар по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистсная 
организация — 1-28-90

Типография иэдатальства «Краснов знамя» 
634050, г. Томен, ГСП, пр. фрунза, 103/1
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